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СОВЕТ ЧИТАТЕЛЯМ НАКАНУНЕ ПАСХИ  
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» – беседа с отцом 

Марком, настоятелем храма Александра Невского 
Стр. 2, 5
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Фото Тимофея Симакова

КОГДА ОГОНЬ НА ПОЛЬЗУ ГОРОДУ 
Разбираемся: что такое контролируемый отжиг травы и для чего он нужен?
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—  Отец Марк, приближается большой 
православный праздник — Пасха. Как 
к нему готовятся в храме?
—  Это классический христианский праздник 

с многовековой историей, поэтому никаких ноу-
хау при подготовке к нему нет. Традиционно, 
как и каждый год, проводим генеральную уборку 
внутри храма и на прилегающей к нему терри-
тории. Это тоже своего рода служение, молитва 
руками. Наши прихожане очень активно, с боль-
шим желанием участвуют в этой работе.
—  Надо ли в этом году запасаться ма-

сками тем, кто собирается посетить 
пасхальную службу?
—  Маска лишней не будет. И многие при-

хожане до сих пор пользуются этим средством 
защиты. Кроме того, в храме установлены обез-
зараживатели воздуха, обрабатываются анти-

септиками иконы, крест и все, что используется 
для причастия. Как говорится, чистоты много 
не бывает.
—  А как вы относитесь к тому, что 

к Пасхе даже неверующие люди красят 
яйца, запасаются куличами, а многие  
освящают продукты в церкви?
—  Не испытываю никаких негативных эмоций 

по этому поводу. Пасха — наш главный празд-
ник, великая радость, и разделить ее с право-
славными людьми могут все желающие.
—  Как настоятель храма будет отме-

чать этот праздник в семейном кругу?
—  Если говорить светским языком, все 

праздничные дни я буду на работе. Очень мно-
го мероприятий — и богослужения, и занятия 
в воскресной школе, и лекции в Иркутском гос-
университете, где мы с супругой преподаем в об-
щей сложности пятнадцать предметов на отделе-
нии теологии исторического факультета.
—  Какая нагрузка! А у вас бывает 

отпуск?
—  Теоретически отпуска у священнослужи-

телей бывают. Но у меня стандартный отпуск 
не больше недели, и дело не только в богослу-
жениях. Настоятель — административная долж-
ность, и надолго оставлять приход без присмо-
тра не получается. В начале этого года успели 
с женой слетать в Санкт-Петербург, и это был 
замечательный паломнический тур по храмам.
—  Такой насыщенный темп жизни вы-

держит не каждый. Никогда не посещала 
мысль что-то поменять?
—  Я не потомственный православный. И при-

шел к вере самостоятельно, уже в сознательном 
возрасте — сначала отслужил в армии, женился, 
родилась первая дочь (а всего у отца Марка три 
дочери. — Прим. авт.). Это был достаточно дол-

гий и трудный путь. Слишком выстраданным 
было решение, чтобы теперь от него отказаться.
—  Если уж упомянули армию, давайте 

затронем самую обсуждаемую сейчас 
тему спецоперации на Украине. Что вы 
думаете о происходящем?
—  Я сужу о происходящем на Украине, опи-

раясь на церковный документ, в котором про-
писаны основы социальной концепции. Приве-
дена и классификация военных действий. Есть 
критерии, по которым войну можно назвать 
справедливой. Спецоперация на Украине со-
впадает с этим определением по всем пунктам. 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Почему перед главным православным 
праздником мы решили поговорить 
именно с отцом Марком? Для этого есть 

информационный повод: буквально на днях 
закончился цикл судебных процессов, ини-
циированных противниками строительства 
нового здания храма Александра Невского 
с окружающим его парком на пустыре в ми-
крорайоне Приморском (пересечение улиц 
Безбокова и Захарова). Полностью подтверж-
дена законность разрешения на строитель-
ство, выданного администрацией Иркутска, 
значит стройка скоро начнется. О том, почему 
прихожане нуждаются в новом храме, понадо-
бятся ли маски на предстоящей праздничной 
службе и как готовятся к главному религиоз-
ному событию служители церкви — в интер-
вью отца Марка.

Алена и Александр, 
работники торговли:
—  Отмечаем! Покупаем 

куличи, яйца красим. Как 
и в детстве, продолжаем ва-
рить их в луковой шелухе, 
но дополнительно покупаем 
наклейки. Дети особенно лю-
бят украшать ими яйца. У нас 
все любят Пасху — и взрослые, 
и дети. С одинаковым удоволь-
ствием бьемся яйцами — про-
веряем, кому более крепкая 
скорлупа на яйце попалась.

Анатолий, 
пенсионер:
—  Празднуем! Без фана-

тизма, но с удовольствием. 
Моя супруга печет куличи, 
красит яйца. У нас это боль-
ше семейный праздник, ко-
торый мы отмечаем в узком 
кругу. Хотя лично я очень 
Пасху люблю — это праздник 
для души. Даже кажется, что 
в этот день все люди стано-
вятся лучше — светлее, дру-
жественнее, приятнее.

Елена, 
домохозяйка:
—  Конечно! Все традици-

онно. Украшаем стол, красим 
яйца, готовим куличи. Моя 
свекровь сама их печет. Для 
яиц покупаем краски, на-
клейки. Украшать их особен-
но любят дети, они у меня 
еще дошколята. Хотя про 
сам праздник я, если честно, 
знаю мало. Для нашей семьи 
это больше дань традиции.

Светлана, 
пенсионерка:
—  Пасху мы отмечаем 

как полагается. Обязательно 
красим яйца, выпекаем или 
покупаем пасхальные кули-
чи. В Чистый четверг обяза-
тельно дома убираемся, укра-
шаем все комнаты, моемся. 
Для моей семьи это хорошая 
традиция, многие поколения 
этот праздник чтили. В цер-
ковь я не хожу, но настроение 
в этот день всегда хорошее.

Геннадий,  
фитнес-тренер:
—  Да, отмечаем. Варим 

и красим яйца и бьем их 
утром. В детстве, помню, 
я очень ждал этот праздник, 
потому что мне нравилось 
играть именно в эту игру. 
Сейчас уже той радости нет, 
но сам праздник люблю 
до сих пор. Иногда по вече-
рам в этот день мы организу-
ем застолье, на нем собира-
ется вся наша семья, а также 
родственники и друзья.

КУЛИЧИ, ЯЙЦА – ВСЕ КАК ПОЛОЖЕНО! 
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:  

«А в вашей семье Пасху отмечают? Как?»

С прохожими общалась Наталья Федотова. Фото автора

СОВЕТ ЧИТАТЕЛЯМ 
НАКАНУНЕ ПАСХИ

Сегодня в еженедельнике «Иркутск» — 
беседа с отцом Марком, настоятелем храма 

Александра Невского

Продолжение на стр. 5

Отца Марка знают многие иркутяне, даже те, 
кто никогда не был в церкви. Помимо богослу-
жений он преподает в Иркутском госуниверси-
тете и ведет активную общественную жизнь. 
Настоятелем храма Александра Невского, рас-
положенного на ул. Якоби, он является больше 
двадцати лет. Также он войсковой священник 
Иркутского казачьего войска. С его согласия 
наши казаки принимают все свои решения
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Свердловский округ
Во время ремонта дороги на улице Профсо-

юзной от улицы Терешковой, 6, до Маяковского 
запланировано закрытие одной полосы движе-
ния. Водителям нужно ориентироваться на вре-
менный дорожный знак приоритета 2.6 «Пре-
имущество встречного движения». Объезжаем 
по улицам Гоголя, Пушкина.
При ремонте окружной дороги микрорай-

она Университетского от дома № 2 до дома 
№ 114 будет закрыта одна полоса движения. Во-
дителям необходимо ориентироваться на времен-
ный дорожный знак приоритета 2.6 «Преимуще-
ство встречного движения».

Ленинский округ
Во время ремонта улицы Во-

ровского на участке от Полярной 
до Саперной движение будет 
осуществляться по одной по-
лосе. Водителям нужно ори-
ентироваться на временный 
дорожный знак приоритета 
2.6 «Преимущество встречно-
го движения».

Улицу Волгоградскую 
от улицы Муравьева до улицы 
Новаторов на время проведе-
ния ремонтных работ закроют для 
транспорта (но будет обеспечен подъ-
езд к жилым домам). Альтернативный путь 
движения — по улицам Красный Путь, Ленин-

градской, Мира, Новаторов и переулку Пулков-
скому.
Движение на путепроводе станции Бата-
рейной на время проведения работ по капи-

тальному ремонту с 2022 года по 2023 год 
будет закрыто. Объезжать будем через 
садоводства «Ангара-3», «Нептун» 
и по улице Набережной, далее по на-
правлению: улица Берег Ангары — 
улица Курганская — улица Трак-
товая — улица Новаторов — улица 
Мира — улица Трактовая.

Правобережный округ
Во время ремонта улицы Шевцо-

ва на участке от Рабочего Штаба до ми-
крорайона Топкинского, 13, закроют одну 

полосу движения. Водителям нужно ориентиро-
ваться на временный дорожный знак приоритета 
2.6 «Преимущество встречного движения». Объ-

езжаем по улицам Енисейской, Спартаковской, 
Пшеничная Падь, Первомайской, Фрунзе, Кирен-
ской, Глеба Успенского, Петрова, Кожзаводской, 
Вагина, Николая Чупакова, Пархоменко, 2-й 
Северной, 2-й Ключевой.
При ремонте улицы Карпинского на участке 

от съезда к спортивной базе «Динамо» до СНТ 
«Алмаз» закроют одну полосу движения. Здесь 
также действует временный дорожный знак при-
оритета 2.6 «Преимущество встречного движе-
ния». Объездными путями могут служить проез-
ды через СНТ «Кооператор» и «Автомобилист».

Октябрьский округ
Ремонт улицы Депутатской на участке 

от Ширямова, 32/7, до путепровода «Релейный 
завод» и дальше до трамвайного кольца заплани-
рован с закрытием одной полосы движения (вре-
менный дорожный знак приоритета 2.6 «Пре-
имущество встречного движения»). Подъехать 
к жилым домам можно по улицам Дыбовского 
и Байкальской.
При ремонте улицы Седова от Байкальской 

до Провиантской закроют одну полосу движения. 
Водителям необходимо ориентироваться на вре-
менный дорожный знак приоритета 2.6 «Преиму-
щество встречного движения». Альтернативные 
пути движения — по улицам Партизанской, Бай-
кальской, Коммунистической и 7-й Советской.
Выполнение работ по ремонту дорожной 

части Правого берега (3-й Пусковой ком-
плекс) запланировано с закрытием одной поло-
сы движения на этом участке.

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова

—  Вячеслав Игоревич, кто 
этой весной подлежит призы-
ву на воинскую службу и в ка-
кие сроки проходит призывная 
кампания?
—  Призывная кампания проводится 

в соответствии с федеральным законом 
№ 53 и указом президента РФ, который 
издается два раза в год перед призыва-
ми. Сроки проведения нынешней кам-
пании — с 1 апреля по 15 июля.
Призыву на военную службу под-

лежат граждане Российской Федера-
ции в возрасте от 18 до 27 лет, годные 
к военной службе без ограничений 
и с незначительными ограничениями 
(категории А и Б). Человек, имеющий 
отсрочку, может быть призван, только 
если он сам этого пожелает. Для это-
го он должен обратиться в военный 
комиссариат, а именно в призывную 
комиссию своего муниципалитета, и на-
писать заявление об отказе от отсрочки. 
После этого он будет призван и направ-
лен в войска.
По законодательству РФ не подлежат 

призыву на военную службу граждане, 
отбывающие наказание в виде обя-
зательных и исправительных работ, 

имеющие ограничение свободы, аресто-
ванные, те, у кого не снята судимость 
за совершение преступления, находя-
щиеся под судом и следствием, а также 
признанные не годными к службе в ар-
мии по состоянию здоровья.
—  Есть у весеннего призыва 

этого года какие-то особенно-
сти? К примеру, многие из СМИ 
знают о предоставлении отсроч-
ки сотрудникам IT-компаний.
—  Одна из особенностей заклю-

чается в изменении сроков отправки 
призывников в войска. Если раньше 
мы отправляли граждан в войска уже 
в апреле, то в этот призыв отправка 
будет производиться начиная с третьей 
декады мая вплоть до середины июля.
Вторая особенность — в Указе пре-

зидента РФ № 83 «О мерах по обеспе-
чению ускоренного развития отрасли 
информационных технологий РФ». 
В соответствии с этим указом прави-
тельство постановлением от 28 марта 
2022 года № 490 утвердило правила 
предоставления отсрочки сотрудни-
кам аккредитованных организаций, 
осуществляющих деятельность в об-
ласти информационных технологий. 

Многие поняли, что для того, чтобы 
получить отсрочку, достаточно иметь 
образование IT-специалиста. В поста-
новлении же конкретно изложен пере-
чень профессий и порядок получения 
отсрочки от воинской службы. В част-
ности, там сказано, что организация, 
в которой работает потенциальный 
призывник, должна направить в Ми-
нистерство цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ список 
своих сотрудников, которым должна 
быть предоставлена отсрочка. Далее 
он согласовывается с Министерством 
обороны РФ. Эти данные поступают 
в военный комиссариат, и тогда вопрос 
решается положительно.
—  Какие способы вызова при-

зывника в военкомат использу-
ются сегодня и какова процедура 
призыва?
—  В военный комиссариат призыв-

ник вызывается, как обычно, повест-
кой. Но сегодня используются также 
рассылка уведомлений в мессендже-
рах, смс-сообщения, телефонное опо-
вещение, так как не все призывники 
проживают по месту прописки. Когда 
гражданин прибудет в комиссариат, 

ему вручат повестку. Затем он пройдет 
медицинское освидетельствование, 
и если будет признан годным при от-
сутствии отсрочки, призывная комис-
сия вынесет решение о его призыве. 
С этого момента до отправки в войска 
пройдет не менее двух недель. Как 
я уже сказал, в этот призыв отправка 
будет осуществляться начиная со вто-
рой половины мая.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Весна и лето потребуют от водителей 
Иркутска терпения: городская власть 
начинает сезон крупных работ в горо-

де по национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги». На этой неделе, после 
совместных усилий специалистов комитета 
городского обустройства, ГИБДД и обще-
ственных активистов, администрация Ир-
кутска утвердила планы по организации 
движения и схемы объездов ремонтируемых 
участков. До конца апреля работы начнутся 
на большинстве объектов. Итак, как поедем?

На сайте 
администрации 

города admirk.ru 
можно посмотреть 

интерактивную карту 
(https://admirk.ru/city/

interaktivnye-karty/). На ней 
отмечены все участки 
дорог, которые будут 

отремонтированы 
в 2022 году.

ЗНАЙТЕ, КУДА СВЕРНУТЬ
Как будем объезжать дороги, на которых 

начинается масштабный ремонт?

КАК ИДЕТ ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ?
Военный комиссар Октябрьского и Правобережного округов Иркутска Вячеслав 

Мазанов рассказал «Иркутску» об особенностях кампании «Весна-2022»

Продолжение на стр. 5

Это часть улицы Профсоюзной (участок до вокза-
ла), отремонтированная прошлым летом. В этом 
году дорогу ждет ремонт на участке до улицы 
Маяковского (объезжать будем по Гоголя и Пуш-
кина). Денис Комаров, начальник департамента 
дорожной деятельности и транспорта комитета 
городского обустройства администрации Иркут-
ска, просит нас всех набраться терпения: «У нас 
короткое климатическое лето. Буквально за три 
месяца необходимо выполнить большой объем 
работ: отремонтировать дороги, заменить трубы 
теплоснабжения и канализации. Не выполнять 
эти работы нельзя»

Мы не снижаем 
объемы ремон-
та дорог. В этом 
году работы бу-
дут вестись на 14 
участках общей 
протяженностью 
более 20 киломе-
тров. К работам 
подходим ком-
плексно, синхро-
низируем с ресур-
соснабжающими организациями. 
Все ремонты будут контро-
лировать специалисты ад-
министрации и независимо-
го строительного контроля.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

Вячеслав Мазанов, военный комис-
сар Октябрьского и Правобережного 
округов Иркутска: «Со всей ответ-
ственностью заявляю: граждане, 
проходящие срочную службу, не на-
правляются в район проведения 
специальной военной операции»
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В этом году контролируемые отжиги травы 
начались еще в конце марта — весна-то ранняя. 
Участок на улице Аргунова, где мы наблюдали 
за тем, как профессионалы проводят контро-
лируемый отжиг, находится между микро-
районами Первомайским и Синюшина Гора. 
Рядом расположено несколько строений и про-
изводственная площадка. Сухая трава здесь 
выросла буквально по пояс, и ее много, 
поэтому «работу огнем» выполнят 
на площади 8 гектаров.
Мы только подъехали, а рядом 

с пустырем, полным сухостоя, 
уже стояла пожарная машина. 
Профилактические отжиги всег-
да проходят под строгим кон-
тролем. Поэтому всем впечат-
лительным жителям, увидевшим 
процесс контролируемого отжига: 
не беспокойтесь, здесь ключевое 
слово «контролируемый».
На месте работают сотрудники аварий-

но-спасательной службы МКУ «Безопасный 
город» и первого пожарно-спасательного от-
ряда МЧС России по Иркутской области. Про-
ведение отжигов контролируют специалисты 
отдела обеспечения безопасности и защиты на-
селения администрации Иркутска.
Перед проведением профилактического от-

жига на участке проводят огневую разведку, 
включающую очистку территории от валеж-
ника и сухостойных деревьев, обеспечение 
ограничения распространения огня искус-
ственными (минерализованная полоса) или 
естественными (ручьи, дороги, реки) преграда-
ми шириной не менее двух метров, определе-
ние направления ветра и его силы.
Минимальный состав группы — пять чело-

век. Все должны быть обеспечены необходи-
мыми средствами пожаротушения, пожарной, 

землеройной и вспомогательной техникой. 
К проведению работ допускают после инструк-
тажа по пожарной безопасности!
Сотрудники аварийно-спасательной службы 

встают на расстоянии друг от друга и поджи-
гают сухую траву. Пламя стремительно про-
двигается вглубь участка, оставляя после себя 
опаленную черную поверхность земли. Дым 
поднимается вверх. Слышно, как потрескивает 
горящая трава. В какой-то момент пламя раз-
горается сильнее и дыма становится больше, 
но наступающий огонь встречают с другой сто-
роны участка.
Каждый боец пожарно-спасательного отряда 

имеет ранцевый огнетушитель. С их помощью 
проливают кромку пожара, чтобы огонь не вы-
ходил за границы участка. Во время отжигов 
обязательно используют хотя бы одну цистерну 

с водой. Водой из шланга проливают тер-
риторию, пройденную огнем, чтобы 
исключить повторное возгорание.

Как рассказал «Иркутску» 
директор МКУ «Безопасный 
город» Алексей Зяблиц-
кий, сначала в план отжигов 
включили 24 территории 
во всех районах города. Исходя 
из складывающейся обстановки 
и погодных условий количество 

было увеличено. К вечеру среды 
23 апреля  контролируемые отжиги 

провели более чем на ста участках пло-
щадью 323 га.
—  По поручению мэра города Иркутска 

Руслана Болотова мы усилили работу по про-
филактическим отжигам. В прошлом году 
увеличили площадь отжигов до 148 гектаров. 
Сейчас работы еще ведутся. Будем продолжать 
их до введения на территории города особого 
противопожарного режима. Но по прогнозам 
специалистов, в этом году площади будут боль-
ше, чем в прошлом, — рассказал первый заме-
ститель мэра города Андрей Южаков.
В этом году к проведению профилактиче-

ских отжигов активно присоединились орга-
низации. На своих территориях сухую траву 
сожгли ВСЖД, Ново-Иркутская ТЭЦ и сельхоз-
предприятие «Искра».

Александра Агафонова
Фото Тимофея Симакова

15  апреля возле Дворца спорта прошли со-
ревнования спасателей по ликвидации 
последствий ДТП. В зрелищном меропри-

ятии приняли участие 11 команд пожарно-спа-
сательных подразделений Главного управления 
МЧС России по Иркутской области, региональных 
и городских аварийно-спасательных формирова-
ний. По легенде, конкурсантам за 30 минут пред-
стояло спасти двух пострадавших, зажатых в авто-
мобиле, попавшем в аварию.

Машину требовалось обесточить быстро и при этом аккурат-
но, чтобы не навредить пострадавшим, разбить стекла и с по-
мощью гидравлического аварийно-спасательного инструмента 
разрезать железный кузов. А людей вытащить так, чтобы они 
не получили дополнительные травмы, и оказать им первую по-
мощь. Для этого спасатели проводили серьезные реанимаци-
онные мероприятия: два члена команды делали искусственное 
дыхание, вторая пара занималась перевязкой. Счет времени, 
как и в реальных ситуациях, шел на секунды, за ошибки в дей-
ствиях при проведении аварийно-спасательных работ начис-
лялись штрафные баллы, за которые к результату добавлялось 
штрафное время.
В роли попавшей в аварию машины выступила старая «Вол-

га» со стеклами из фанеры, в роли травмированных людей — 
манекены. Но от этого задача не стала менее сложной: за дей-
ствиями конкурсантов наблюдало профессиональное жюри. 
Учитывались самые, казалось бы, незначительные, на взгляд 
дилетанта, нюансы, например обозначение места аварии сиг-
нальными конусами. На самом деле это очень важно, потому 
что помогает другим водителям не врезаться в уже попавший 
в ДТП автомобиль, который продолжает стоять на проезжей 
части.
— Опыт ликвидации последствий ДТП, равно как и опыт 

проведения аварийно-спасательных работ при тушении по-
жаров, у наших спасателей есть, — рассказал «Иркутску» 
начальник аварийно-спасательной службы Павел Белкин. — 
В сентябре 2021 года наше подразделение прошло аттестацию 
на проведение аварийно-спасательных работ при тушении по-
жаров, наши сотрудники занимаются разбором конструкций 
и спасением людей, для этого проводят обследование места 
происшествия в специальных газодымозащитных комлектах. 
С момента аттестации мы выезжали на чрезвычайные ситуа-
ции около 120 раз.
Призовая тройка участников соревнований выглядит так: 

первое место и звание «Лучшая команда по проведению ава-
рийно-спасательных работ при ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций на автомобильном транспорте» — у 3-го 
пожарно-спасательного отряда ФПС ГПС Главного управления 
МЧС России по Иркутской области из Ангарска. Второе место 
— у команды специализированной пожарно-спасательной ча-
сти Главного управления МЧС России по Иркутской области. 
И третье — у спасателей нашего «Безопасного города».

Ольга Королева. Фото МКУ «Безопасный город»

ВСЕ ПОД КОНТРОЛЕМ

КОГДА ОГОНЬ  
НА ПОЛЬЗУ ГОРОДУ 

Разбираемся: что такое контролируемый 
отжиг травы и для чего он нужен?

ПОЛЧАСА 
НА СПАСЕНИЕ

Команда аварийно-спасательной 
службы МКУ «Безопасный город» вошла 
в тройку лидеров на профессиональных 

соревнованиях

Вот уже третью неделю мы 
принимаем звонки от обеспо-
коенных читателей-горожан: 

«Ребята, тут траву жгут на пустыре, 
кого вызывать: пожарных или по-
лицию?» Через две минуты: «А они 
и сами, кажется, пожарные, машина 
приехала, и сами жгут, что проис-
ходит?» А происходит один из самых 
трудных, но необходимых весной 
процессов — контролируемый отжиг 
сухой травы. Для того чтобы трава 
на пустыре в эти солнечные и ветре-
ные дни не занялась от брошенного 
подростками костра или от непоту-
шенной сигареты, ее сжигают спе-
циально: работают на опережение. 
Репортерская группа «Иркутска» 
пропахла дымом, но разобралась, 
как правильно сжигать траву.

Команда спасателей МКУ «Безопасный город»: старший 
смены, спасатель третьего класса Евгений Вокин и спасатели 
второго класса Александр Пешков, Никита Хвостов и Иван 
Купецких. Кстати, одно из условий участия в соревнованиях 
— чтобы команда работала в одном карауле на протяжении 
длительного времени

Все такие работы прово-
дятся по плану. Прошу 
жителей города спокойно 
относиться к профилак-

тическим отжигам сухой 
травы, потому что они 
проходят под контролем 
специалистов.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

Вот так выглядит контролируемый отжиг травы на территории города. Их проводят весной 
и осенью, чтобы предотвратить возникновение стихийных палов и пожаров — эту практику 
в Иркутске применяют уже не первый год. Наряду с этим в границах города косят траву, 
очищают территории от горючего мусора и обустраивают минерализованные полосы

В 2021 году 
площади 

контролируемых 
отжигов в Иркутске 

были увеличены  
в 3,5 раза по сравнению 

с 2020 годом. В этом 
году площади еще 

увеличились.

«
»
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СОВЕТ ЧИТАТЕЛЯМ НАКАНУНЕ ПАСХИ
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» — беседа с отцом Марком,  

настоятелем храма Александра Невского

Ведь перед тем, как ввести войска, 
назревающий конфликт пытались 
разрешить мирным путем. Все, 
что мы можем сделать сейчас, — 
молиться о том, чтобы как можно 
скорее наступил мир, чтобы пере-
стала литься кровь наших братьев 
и сестер.
—  Среди служителей храма 

Александра Невского тоже 
есть невосполнимая потеря. 
12 марта погиб алтарник 
Иван Гарбузов. Вы были хоро-
шо знакомы?
—  Да, я очень хорошо знал 

Ваню. Его родители — воцерков-
ленные люди, поэтому мальчик рос 
и мужал на моих глазах, на глазах 
всего прихода. И для нас его гибель 
— страшная трагедия. Алтарником 
в нашем храме он прослужил боль-
ше десяти лет. Был прекрасным 
человеком — открытым, справед-
ливым, трудолюбивым, очень до-
брым. Во время службы в армии он 
успел заслужить высокий автори-
тет и уважение среди своих боевых 
товарищей, командиров. Я знал, 
что по контракту его направили 
на Украину. Примерно за неделю 
до гибели он звонил мне, рассказы-
вал о службе, передал список имен 
своих боевых товарищей, просил 
за них молиться. Иван был смер-
тельно ранен осколком мины при 
обстреле украинских вооруженных 
формирований, в которые попали 
наши воины. Свой гражданский 
и воинский долг, как и все, за что 
он когда-либо брался, гвардии еф-
рейтор Иван Гарбузов выполнил 
до конца.
—  Отец Марк, в прошлом 

году вокруг строительства 
нового храма Александра 
Невского развернулись не-
шуточные баталии. Тогда 
нашлись противники, кото-
рые посчитали, что лучше 
пусть будет заброшенный 
пустырь, чем церковь и бла-
гоустроенный парк при ней.
—  Судебные процессы, кото-

рые инициировали противники 
благоустройства территории, за-
вершились. Разные судьи, которые 

их вели, подтвердили законность 
разрешения на строительство, вы-
данного администрацией Иркутска, 
а также других действий со стороны 
городских властей по реализации 
этого проекта. Считаю, что пройден 
очень важный этап, который позво-
лит еще на шаг приблизиться к меч-
те местных жителей, к которой мы 
идем почти двадцать лет. И это бу-
дет справедливо, ведь сторонников 
проекта значительно больше — свои 
подписи в поддержку поставили 
12,5 тысячи человек. Кстати, в го-
родской администрации постара-
лись максимально учесть мнение 
всех, кто приходил обсуждать во-
прос. Проект будет скорректирован. 
Например, уменьшат высоту и объ-
ем храма, увеличат количество дет-
ских и спортивных площадок.
—  Существующее помеще-

ние храма действует около 
20 лет?
—  Да, с 1999 года. И с трудом 

приспособлено для нужд прихо-
жан. Проблема с помещением стоит 
очень остро. Нашу воскресную шко-
лу постоянно посещают 350 чело-
век. Для сравнения: в женской пра-
вославной гимназии, которая у нас 

одна на весь город, учится меньше 
300 человек. А здание там намного 
больше нашего. Я знаю, некото-
рые горожане опасались, что под 
территорию нового храма отдадут 
большую площадь. Но это не так. 
Это не монастырь, огороженный за-
бором, куда нельзя зайти. Наш храм 
не будет огромным, и он гармонич-
но впишется в ландшафт нового 
сквера, не мешая отдыхающим.
—  Приходя в церковь, посе-

щая службы, люди в первую 
очередь ищут душевного по-
коя. Какой совет вы могли бы 
дать читателям газеты 
«Иркутск» для обретения 
внутренней гармонии?
—  Искать смысл жизни. У каж-

дого человека он свой, но совсем 
не обязательно должен состоять 
из материальных вещей — вкус-
но поесть, дорого одеться и про-
катиться на хорошей машине. 
Счастье и внутреннее спокойствие 
могут заключаться совершенно 
в другом. Главное это понять.

Елена Машкова
Фото из архива храма  

Александра Невского

Окончание. Начало на стр. 2

Иногда отца Марка можно увидеть в очень непривычном образе — на мо-
тоцикле. «Я рос в деревне, а там без мотоцикла никуда. И это не просто 
хобби, оно имеет прямое отношение к службе в церкви. Ежегодно вместе 
с иркутскими байкерами мы проводим паломнические выезды. Встреча-
лись со служителями храмов в Листвянке, Хомутово, Ново-Ленино, Иркут-
ске II. Стараемся максимально приблизить наши выезды к дню поминове-
ния Александра Невского — 12 сентября», — рассказал отец Марк

Так будет выглядеть новый храм Александра Невского 
и парковая зона вокруг него. Проект скорректировали 
с учетом пожеланий местных жителей (например, понизили 
высоту храма). «У нас нет задачи отгородиться от людей, 
которые не ходят в церковь. Никакого трехметрового 
забора ставить никто не будет. Мы открыты для обсуждений, 
ни от кого не закрываемся, так же как и сотрудники 
администрации Иркутска», — говорит отец Марк

Уверен, что 
новый храм 
Александра 

Невского станет 
центром духовно-
патриотического 
воспитания, а его 
стройка станет 
по-настоящему 
народным про-
ектом. Особенно 
это важно для нас 
сейчас, когда мы объединились 
в борьбе с неофашизмом. В начале 
спецоперации на Украине погиб 
Иван Гарбузов, молодой парень, 
который служил в этом храме 
алтарником. Память о воинах, 
которые защищают Россию 
еще со времен Александра Не-
вского — вот что значит для 
Иркутска этот храм.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»
С момента призыва до отправки в вой-

ска также проводятся мероприятия, по ко-
торым призывник может дополнительно 
вызываться в военкомат, — это доуком-
плектование личного дела документами, 
дополнительный профессионально-пси-
хологический отбор и так далее. Но в пе-
риод действия ковидных ограничений это 
применяется редко.
—  По какому принципу призыв-

ников распределяют в войска?
—  При распределении в войска учитыва-

ются состояние здоровья, психологический 
профиль, характеристика с места работы 
или учебы и ряд других факторов. На сбор-
ном пункте с призывником беседуют пред-
ставители воинских частей — офицеры, 
занимающиеся комплектованием войск, 
и они тоже смотрят, подходит ли призыв-
ник для тех или иных видов вооруженных 
сил. Если призывник заявляет желание 
служить в каких-то определенных родах во-
йск, то его желание, конечно, учитывается. 
Здесь важными факторами являются со-
стояние здоровья и образование. В разные 
периоды истории в России были популярны 
моряки, летчики, десантники. Но я всегда 
говорю призывникам, что нет никаких 
элитных видов войск. Армия — это ком-
плекс самых разных родов войск, которые 
могут успешно выполнять боевые задачи 
только солидарно. Сегодня для армии 
очень важны люди хорошо образованные, 
способные управлять сложной техникой.
—  В какие регионы может по-

пасть наш иркутский призывник?
—  География службы — от Калинин-

града до Камчатки. Призывники, которые 
имеют жену и детей, родителей-инвали-
дов или пенсионеров, имеют право слу-
жить в своем регионе или близлежащих.
—  Что представляют собой 

сегодня альтернативная и кон-
трактная службы?
—  По федеральному закону № 113 

призывнику может быть предоставлен 
альтернативный вид службы. Закон опре-
деляет порядок замены военной службы 
на альтернативную гражданскую заня-
тость, которую предоставляет Министер-
ство труда и занятости РФ.
Также у срочника есть право на за-

ключение контракта. Такая возможность 
стала реальной с 2017 года. По контракту 
молодой человек проходит службу два 
года, получая при этом материальное 
вознаграждение.
Срок срочной службы в армии сегод-

ня остается прежним — один год. За это 
время призывник получает азы военной 
подготовки, и самое главное — он уже 
осознанно может сделать выбор, продол-
жать ему служить по контракту или армия 
— это не для него. И конечно, прохожде-
ние службы в армии при трудоустройстве 
и поступлении в учебные заведения рас-
ценивается в настоящее время как несо-
мненный плюс.
Алексей Буренин. Фото Валентина Карпова

КАК ИДЕТ ВЕСЕННИЙ 
ПРИЗЫВ?

Военный комиссар Октябрьского 
и Правобережного округов 

Иркутска Вячеслав Мазанов 
рассказал «Иркутску» 

об особенностях кампании 
«Весна-2022»

Окончание. Начало на стр. 3

ЗВОНОК В ВОЕНКОМАТ
Если кто-то для себя принял 

решение, что надо идти слу-
жить, приходите в любой день 
в военный комиссариат, и вам 
по всем вопросам дадут ис-
черпывающую консультацию. 
Можно также обратиться 
по телефону горячей линии. 
В Октябрьском и Правобереж-
ном округах — (3952) 22-30-35 
(работает круглосуточно).
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Григорий Вакуленко был избран депутатом 
думы Иркутска в сентябре 2019 года. Он является 
заместителем председателя комиссии по соб-
ственности и экономической политике, а также 
входит в состав комиссии по вопросам транспор-
та, связи и охраны окружающей среды.
Разговор начался с рассказа о том, как жители 

Синюшиной Горы будут праздновать в этом году 
День Победы.
—  Во время пандемии не было возможности 

достойно отметить 75-летие Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Но в этом году тоже 
дата запоминающаяся — 77 лет. Праздник у нас 
в округе будет проходить 8 мая и начнется с тор-
жественного шествия. Колонна пойдет по согла-
сованному с ГИБДД маршруту — от дома 
№ 21а по бульвару Рябикова к объ-
ездной дороге на улице Маршала 
Конева, затем к роще «Синюши-
на гора». Там на сцене в 13.00 
начнется большая концертная 
программа, в которой примут 
участие профессиональные 
и любительские коллективы, 
духовой оркестр, — отметил 
Григорий Николаевич. — 
В роще будут оборудованы раз-
личные локации. Также будет 
работать полевая кухня. Праздник 
продолжится до вечера. В 22.00 за-
планирован салют на территории школы 
№ 28.
Вообще, жители Синюшиной Горы с удоволь-

ствием участвуют в массовых мероприятиях, 
которые организует депутат со своими помощ-
никами. Каждый праздник в округе — запоми-
нающийся. Одним из самых запоминающихся 
праздников стала, например, встреча нового, 
2022 года. Тогда в округе установили собствен-
ную новую искусственную красавицу-елку, сред-
ства на приобретение которой были выделены 
городом из депутатского фонда. Традиционно 
весело жители на празднике в роще «Синюшина 
гора» встречают Масленицу, День Победы.

Большая работа по благоустройству проводи-
лась на территории избирательного округа про-
шлым летом.
—  Многие объекты ждали своего часа десяти-

летиями. Отремонтировали дорогу к областной 
инфекционной больнице, реконструировали 
старую гравийную трассу от бульвара Рябикова, 
1а, вдоль гаражного кооператива к детскому саду 
№ 77, школе № 28 и коррекционной школе. Она 
как раз соединяет федеральную Р-258 «Байкал» 
и объездную дорогу на Маршала Конева, — пояс-
нил депутат.
Дорогу сделали по высшему разряду. Раньше, 

по словам Григория Николаевича, там не могли 
разъехаться две машины. После реконструкции 
она стала широкой, асфальтированной, с тротуа-
ром для пешеходов и освещением.
Масштабно прошло летом в округе и благо-

устройство дворов. Жители дома на улице Мар-
шала Конева, 52, тоже долго ждали ремонта 
дворовой территории. Летом здесь полностью 
поменяли асфальтовое покрытие, значительно 
расширили проезжую часть и соорудили два пар-
ковочных кармана, убрав старые деревья и гара-
жи. Аналогичный ремонт провели и возле домов 
№ 68 и 78. Все эти объекты удалось привести 
в порядок благодаря депутатскому фонду, кото-
рый учредили к 360-летию Иркутска. По этой 
инициативе на каждый округ бюджет выделяет 
по 10 миллионов рублей для решения насущных 

проблем. В рамках депутатских средств так-
же доукомплектовали детскую площад-

ку на Маршала Конева, 76, и создали 
на пустыре возле дома № 16а, б, 
в, г на бульваре Рябикова мини-
сквер. Его озеленение и деко-
рации планируется выполнить 
в текущем году.
—  Одним из самых серьез-

ных проектов, где ведется 
благоустройство по программе 
«Формирование комфортной 
городской среды», у нас в округе 

является роща «Синюшина гора». 
Это очень красивое место, — расска-

зал Григорий Вакуленко. — В этом году 
подрядчики приступят здесь уже к реализа-

ции третьего этапа работ. Будет, в частности, сде-
лана смотровая площадка, с которой откроется 
прекрасный вид на реку Иркут.
Серьезная работа проведена в округе 

по устройству освещения и ремонту лестниц. Она 
также будет продолжена в этом году. В планах де-
путата совместно с коллегами-депутатами решить 
вопросы с финансированием ремонта внутрик-
вартальных проездов.
В целом на повышение уровня комфортного 

проживания в округе в 2021 году было затрачено 
более 32 миллионов рублей.

Большинство вопросов по благоустройству уда-
ется решать с администрацией города довольно 
эффективно, в том числе и вопрос со строитель-
ством объектов образования, требующих боль-
ших средств и сложных согласований. В избира-
тельном округе № 24 расположена одна школа 
— № 28. Она, как и большинство городских 
общеобразовательных учреждений, переполнена. 
Григорий Вакуленко считает, что помочь в ре-
шении проблемы сможет возведение блока для 
начальных классов на 350 учащихся. В 2023 году, 
по словам депутата, должен быть готов проект 
пристроя, возведение которого затем предстоит 
включить в федеральную программу.
Также в округе действуют детские сады № 77 

и 97. Здание детсада № 97 недавно капитально 
отремонтировано, в прошлом году там проведена 
замена кровли. Около 77-го сада выполнено об-
устройство парковки, установлены ограждения 
и «лежачие полицейские».
Что касается спортивных объектов, то в округе 

при активном содействии депутата возле детсада 
№ 77 ГСМЦ Иркутска установлена спортпло-
щадка с резинополом, где можно заниматься во-
лейболом, баскетболом и играть в футбол. Также 
для хоккеистов, которые зимой проводят время 
на корте около Рябикова, 21а, оборудована теплая 
раздевалка. А еще Григорий Вакуленко, который 
раньше увлекался авиамодельным спортом, со-
вместно с благотворительным фондом «Байкал 
Интеграция», департаментом образования орга-
низовал бесплатные занятия по авиамоделизму 
со школьниками.
—  В городе много инициаторов возрождения 

авиамоделирования, но все ведут эту работу по-
одиночке — нет консолидации. Было бы полезно 
объединить это движение в коллектив едино-
мышленников, — подчеркнул депутат. — Реализо-
вать эту инициативу нам было сложно из-за пан-
демии, но сейчас мы вернулись к ее воплощению.
Кроме этого, Григорий Вакуленко курирует 

детский хоспис и спецкоррекционную школу 
№ 12, расположенные в микрорайоне Синюшина 
Гора, помогая учреждениям решать насущные 
проблемы.
В основном людей волнует качество дорог, 

санитарное состояние дворов и площадок для му-
сорных контейнеров.
Среди глобальных проблем округа, к которым 

депутат постоянно привлекает внимание город-
ских и областных властей, перенос за пределы 
города исправительной колонии № 6 и рекон-
струкция дорожного кольца на Маршала Конева. 
В различные инстанции для решения вопросов, 
связанных с жизнью округа, депутатом было на-
правлено в прошлом году 135 обращений. Все они 
находятся на его постоянном контроле.

Алексей Буренин
Фото предоставлено Григорием Вакуленко

ЭФФЕКТИВНЫЙ 2021 ГОД
Григорий Вакуленко – о работе в избирательном округе № 24

Микрорайон Синюшина Гора — один 
из самых крупных в Иркутске. Две 
значимые магистрали, которые про-

ходят здесь по бульвару Рябикова и улице 
Маршала Конева, известны всем иркутянам, 
поскольку по ним проходит федеральная трас-
са Р-258 «Байкал». Синюшина Гора активно 
застраивалась во времена СССР, и сейчас здесь 
продолжают расти новые многоэтажки. О том, 
как живет и благоустраивается сегодня микро-
район, какие вопросы волнуют его жителей, 
корреспондент нашей газеты узнал у депута-
та думы Иркутска по избирательному округу 
№ 24 Григория Вакуленко.

В округе сейчас 
живут 40 ветеранов 

Великой Отечественной 
войны. В преддверии 

праздника депутат 
Григорий Вакуленко вместе 

с советами ветеранов № 5 
и 11 будет адресно их 

поздравлять и вручать 
подарки.

Депутат Григорий Вакуленко наградил активистов после одного из мероприятий. Григорий 
Николаевич регулярно встречается с избирателями в своей общественной приемной, 
расположенной на бульваре Рябикова, 11б, а также непосредственно на территории, где есть 
проблемы

Идет контрольная проверка выполнения работ 
по реконструкции дороги от бульвара Рябикова, 1а, вдоль 
гаражного кооператива к детскому саду № 77, школе 
№ 28 и коррекционной школе. Раньше здесь была старая 
гравийная дорога
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—  Нам стало очень-очень тесно. В на-
шей столовой 1600 детей. Но питается чуть 
меньше — 1300. Очень тесно. И в библи-
отеке тоже, — рассказала тогда директор 
учебного заведения Людмила Ефремкина.
Депутат думы Иркутска в тот год обра-

тился к администрации города и обсудил 
возможность размещения дополнитель-
ного блока. Его инициативу поддержали, 
и он совместно с проектным институтом 
приступил к предпроектным работам.
Для возведения объекта необходимо 

было расширить земельный участок, 
на котором расположена школа. Вместе 
с комитетом по управлению муниципаль-
ным имуществом и комитетом по гра-
достроительной политике мэрии внесли 
изменения в градостроительную докумен-
тацию и откорректировали границы шко-
лы, чтобы можно было разместить при-
строй по всем нормативам.
—  В 2020 году был заключен контакт 

на разработку проектно-сметной доку-
ментации. Выигравшая конкурс компания 
учла подготовленное техзадание, поэтому 
в разработанном проекте, помимо учебных 
классов, предусмотрены отдельный акто-
вый зал, столовая, гардероб и помещения 
для дополнительного образования, что по-

зволит нашим детям получать образование 
в комфортных условиях, — прокомменти-
ровал Евгений Савченко.
Проект прошел экспертизу, и было 

получено разрешение на строительство 
объекта. Финансирование на возведение 
здания уже выделено из городской и фе-
деральной казны, определен подрядчик 
для выполнения работ. Предварительно, 
дополнительный корпус в школе № 53 по-
явится до сентября 2024 года.
—  Теперь мы все ждем окончательного 

этапа — завершения строительства. Была 
проделана большая подготовительная ра-
бота. Карт-бланш находится у строителей. 
Будем ждать и контролировать. И участво-
вать в жизни школы, — отметил народный 
избранник.

Дополнительный блок 
к учебному заведению по-
строят в Иркутске по ини-

циативе депутата городской 
думы Евгения Савченко. Еще 
в 2018 году на встрече с админи-
страцией школы и родительским 
комитетом он узнал, что младший 
блок переполнен (в нем более 
десяти первых классов), нет гар-
дероба для малышей, отдельного 
актового зала — его функции ис-
полняет небольшая столовая.

ТЕСНО НЕ БУДЕТ  
Началось строительство нового корпуса 

для младших классов школы № 53

—  В субботу, 16 апреля, вместе с ак-
тивными жителями нашего округа 
вышли на уборку территории рощи, 
которая в 2021 году выиграла в кон-
курсе проектов по благоустройству 
«Народные инициативы». Особо хочу 
поблагодарить администрацию школы 
№ 27 за участие в уборке прилегающей 
территории спортплощадки, которая 
также была оборудована в прошлом 
году. Следующий субботник состоится 
23 апреля по адресу: Постышева, 20 
(прилегающая территория корта). Про-
шу неравнодушных жителей присо-
единиться к нам. Давайте сделаем наш 
город чище и уютнее, — прокоммен-
тировал депутат по избирательному 
округу № 12 Александр Друзенко.
Также 16 апреля прошел субботник 

в саду Томсона. В нем приняли уча-
стие более ста человек. Самой много-
численной командой стали ученики 
школ № 7, 45, 67, а самой почтенной 
— команда клуба садоводов и активных 
жителей Ленинского района. Об этом 
рассказал вице-спикер Виталий 
Матвийчук.
—  Молодежь и взрослые трудились 

рядом, дружно и слаженно. За суб-
ботник на участке убрана листва, со-

браны растительные остатки и мусор. 
В ближайшее время планируем орга-
низовать на территории сада ярмарку 
садоводов, где каждый житель смо-
жет приобрести саженцы и плодово-
ягодные кустарники для своих дач 
и участков, — рассказал заместитель 
председателя.
В округе № 1, который курирует де-

путат Светлана Кузнецова, уборка уже 

прошла в поселке Жилкино на ул. Ге-
нерала Доватора, ул. Полярной, на тер-
ритории возле Мостотряда и ул. Воров-
ского, ул. Курочкина, а также в поселке 
Кирова, в районе СНТ «Мукомол».
—  Наш округ один из самых боль-

ших в Иркутске. К сожалению, мы, 
местные жители, не бережем наш 
общий дом. В минувшие дни здесь 
ликвидированы многочисленные не-
санкционированные свалки. Огромное 
количество мусора в поселке Кирова 
и Релки — это одни из самых замусо-
ренных территорий нашего округа, — 
рассказала народная избранница.
В избирательном округе № 31 

по инициативе местных жителей 
и депутата Максима Девочкина были 
определены места для уборки. 14 апре-
ля уже провели субботник возле дома 
№ 2е на ул. Академика Курчатова, 
15 апреля — на ул. Ломоносова у па-
мятника Ивану Постоловскому и его 
боевым товарищам.
– 15 апреля провели формовку дере-

вьев около ХК «Айсберг», а 16-го числа 
спортсмены хоккейного клуба и их 
родители вышли на субботник. На сле-
дующей неделе уборка продолжится 
на территории от станции Академиче-
ской до ул. Академика Курчатова, 7, со-

вместно с курсантами Института МВД, 
— поделился Максим Девочкин.
Также при содействии комитета 

по управлению Ленинским округом 
в избирательном округе № 5 состоится 
уборка между школой № 40 и домом 
№ 264 на ул. Ярославского. С просьбой 
очистить территорию от мусора к депу-
тату Леониду Усову обратилась адми-
нистрация учебного заведения.
Кроме того, уборка прошла и в скве-

ре на ул. Розы Люксембург, 217–219. 
Там активные жители округа № 3 
не только прибрали территорию, 
но и устроили флешмоб для всех 
присутствующих.
—  Апрель — традиционный месяц 

проведения субботников. Сегодня 
с жителями наводили порядок в своем 
округе. В очередной раз убедился, что 
совместный труд сплачивает людей. 
Мы убрали большую территорию 
от мусора, обсудили планы по благо-
устройству округа. Провели время 
с удовольствием и большой пользой, 
— отметил депутат по избирательному 
округу № 3 Дмитрий Ващук.

1апреля в Иркутске старто-
вал месячник по санитарной 
очистке территорий. Депута-

ты думы города сами принимают 
участие в субботниках и помогают 
их организовывать в округах со-
вместно с администрацией об-
ластного центра.

СДЕЛАЕМ ГОРОД ЧИЩЕ
В Иркутске проходят мероприятия по очистке территорий

Материалы полосы подготовила  
Диана Ивчик

Фото Валентина Карпова  
и из архива депутатов

РАЗВИТИЕ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Администрация города провела 
открытый инвестиционный день

В мероприятии приняли участие депутаты 
городской думы Александр Квасов, Алек-
сандр Сафронов, Максим Булдаков, Алексей 

Вепрев, Сергей Золотухин, а также представители 
ключевых институтов развития региона и инве-
стиционный уполномоченный — вице-мэр Дми-
трий Ружников. Цель такого дня — совершенство-
вание инструментов взаимодействия в вопросах 
развития инвестиционной деятельности.

—  Открытые инвестиционные дни нужно проводить как 
можно чаще, привлекать к участию в них представителей ком-
мерческих и муниципальных предприятий. Инструменты и ме-
ханизмы поддержки совершенствуются — об этом необходимо 
рассказывать и использовать в работе для развития города, — 
подчеркнул депутат Александр Квасов.
В областном центре есть институт инвестиционного уполно-

моченного, ведется реестр инвестиционных проектов. Кроме 
того, внедрен механизм «одного окна», позволяющий сопро-
вождать проект с момента бизнес-идеи. Благодаря системной 
работе мэрии в 2021 году в экономику города привлекли более 
150 млн рублей, создали новые рабочие места. В бюджет об-
ластного центра поступило около 10 млн рублей налогов.
—  В Иркутске уже несколько лет ведется системная работа 

по улучшению инвестклимата, реализуются меры поддержки 
малого и среднего бизнеса. Сейчас нам нужно усилить эту ра-
боту: поддержать, масштабировать, вывести на новые рынки 
экспорта и сбыта. Довести до конца те инвестпроекты, которые 
были ранее заявлены и начаты, и сформировать новые про-
граммы, — отметил Дмитрий Ружников.

Это проект будущего дополнительного 
блока школы № 53. Он включает в себя 
отдельную столовую, актовый зал, 
гардероб, учебные классы и аудитории 
для дополнительного образования. 
Создание пристроя поможет уменьшить 
нагрузку на имеющееся здание учебного 
заведения

В каждом избирательном округе 
сейчас проходят мероприятия 
по очистке территории от мусора. 
Подробнее о местах для уборки 
можно узнать через помощни-
ков депутатов или в комитетах 
по управлению административны-
ми округами

По мнению депутата городской думы Александра Квасова, 
открытые инвестиционные дни — отличный современный 
инструмент для развития экономики города и проводить их 
нужно как можно чаще
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ливах солнечный свет пронизывает 
водную гладь так, что видно даже дно. 
По обеим сторонам в обзор попадают 
Академический и Глазковский мосты. 
Особенно красиво в темное время су-
ток, когда Иркутск загорается огнями, 
да и само колесо тоже эффектно под-
свечено. Летом аттракцион работает 
до полуночи, зимой — до 22.00, то есть 
времени вполне достаточно.

Все кабины «Кругозора» закрытые, 
оборудованы тепловой пушкой и кон-
диционером, благодаря этому в них 
комфортно в любое время года. Однако 
есть и ограничения по технике безопас-
ности: при ветре больше 15 метров в се-
кунду, дожде, температуре ниже –20 
градусов аттракцион не работает. При 
этом ветровые нагрузки рассчитаны 
на ураганные ветра.

В каждой кабине одновременно 
могут находиться до шести человек, ее 
грузоподъемность — 450 килограммов. 
Стекла здесь специальные каленые, 
как в автомобилях. Двери, после того 
как пассажиры зашли внутрь, оператор 
запирает специальным замком, чтобы 
они внезапно не открылись на высоте, 
даже если внутри будут прыгать. Хотя 
обычно такого, конечно, не бывает, 
все-таки на колесо обозрения прихо-

дят, чтобы спокойно созерцать красоту 
Иркутска с высоты птичьего полета.

Всего кабин 24, из них две особен-
ные — для вип-клиентов: «Ангара» 
и «Байкал». Эти названия выбрали 
после опроса посетителей. Первая 
предназначена для романтических 
встреч, вторую можно использовать 
для бизнес-переговоров, знакомства 
гостей с Иркутском. Об их устройстве 
стоит сказать отдельно. За счет допол-
нительного оборудования они тяжелее 
обычных кабин на 150 килограммов. 
Поэтому расположены на одной оси, 
чтобы уравновешивать друг друга, ведь 
в колесе все должно быть в четком ба-
лансе — для безопасности пассажиров. 
Кабины отличаются богатым инте-
рьером. Час катания в них обойдется 
в пять тысяч рублей — это пять кругов, 
соответственно можно ограничиться 
и одним кругом за тысячу. Это цена за 
всю кабину.

В «Ангаре» — белые мягкие диваны, 
на окнах легкие тюлевые занавески, 
столик покрыт красной бархатной 
скатертью. По замыслу владельцев 
аттракциона, в такой кабинке можно 
прокатиться в день свадьбы (для моло-
доженов это бесплатно, если заброни-
ровать заранее! — Прим. авт.), сделать 
предложение руки и сердца — для это-

го, когда кабина достигает наивысшей 
точки, операторы на несколько минут 
останавливают колесо. Из местного 
ресторанчика можно заказать еду и на-
питки, в стоимость торжественного 
проката, кстати, входят чай и фрукто-
вая тарелка.

В такой романтической обстанов-
ке, когда перед глазами гладь Ангары 
и сияющий огнями город, редкая жен-
щина устоит и ответит отказом — муж-
чины, берите на заметку! Иркутяне, 
кстати, с удовольствием пользуются 
такой возможностью. Как рассказал 
совладелец колеса обозрения Артем 
Цыденов, предложения руки и сердца 
на аттракционе делают примерно раз 
в месяц. Потом возвращение сюда ста-
новится красивой семейной традицией, 
о которой не стыдно рассказать детям, 
а в обозримом будущем и внукам.

В кабине «Байкал» — самое место 
для деловых встреч: кресла, отделан-
ные натуральной кожей, как в салонах 
дорогих автомобилей, панели и стол 
из натурального красного дерева, 
светящийся в сумерках потолок под 
звездное небо. Стекла в «Байкале» 
тонированные.

— В этой кабине уже побывало мно-
го вип-клиентов: мэр Иркутска Руслан 
Болотов, руководитель компании En+ 
Михаил Хардиков, руководитель стро-
ительной компании «Восток Центр 
Иркутск» Михаил Сигал, первый заме-
ститель председателя правления ПАО 
«Сбербанк» Александр Ведяхин, они 
здесь были целой делегацией, — рас-
сказывает Артем Цыденов. — Бывали 
здесь и известные в Иркутске блогеры. 
У нас есть идея предложить организа-
торам гастролей звезд эстрады вклю-
чить в райдер их посещение колеса 
обозрения с прокатом в вип-кабинах, 
но над этим еще надо поработать.

Буквально на днях во всех кабинах 
установили аудиогид. QR-код для вхо-
да в приложение расположен на стене. 
Нужно навести на него камеру смарт-
фона — и откроется доступ к инте-
ресному контенту: истории, легенды 
и песни про Иркутск, Байкал, острова 
Юность и Конный. Сейчас загружено 

около 20 треков, в дальнейшем, ис-
ходя из интересов аудитории, что-то 
будут удалять, что-то добавлять. Ау-
диогид задумывался с самого начала, 
колесу и название подобрали соответ-
ствующее — «Кругозор». Изначально 
оборудование было только в четырех 
кабинах, но оно вышло из строя, и его 
решили заменить на более современ-
ное и удобное. Кстати, специалиста 
для установки искали по всей стране, 
а нашелся он в Иркутске. Послушать 
аудиоэкскурсию будет интересно и ир-
кутянам, и гостям города.

— В этом году мы ожидаем большой 
поток посетителей за счет ожидаемого 
роста внутреннего туризма, — говорит 
директор колеса обозрения «Кругозор» 
Петр Николаев. — Мы уже заключили 
ряд агентских договоров с туропера-
торами, которые позволят принимать 
на аттракционе организованные груп-
пы. Кроме того, мы поучаствовали 
в грантах от Ростуризма и сделали 
туристический продукт, который назы-
вается «Иркутск на островах». Это будет 
экскурсия на восьмиместном электри-
ческом автобусе-шаттле по островам 
Юность, малому и большому Конным. 
Завершаться такая поездка будет про-
катом на колесе обозрения.

А еще команда «Кругозора» открыта 
для интересных проектов и не боится 
креативить. Например, во время пан-
демии, когда аттракцион был закрыт 
для посетителей, на нем прокатили 
животных — енота, двух кошек, собаку 
и даже крысу вместе с хозяевами. Про 
это сняли забавный видеоролик для 
соцсетей, чтобы улучшить настроение 
людям. В прошлом году «Кругозор» 
стал одной из локаций всероссийской 
акции «Тотальный диктант» — участ-
ники под диктовку кураторов писали 
текст на вращающемся колесе, для них 
такой необычный опыт был бесплат-
ным. Эффектный видеоряд из кабин 
используют и телевизионщики: одна 
из иркутских телекомпаний записыва-
ла здесь цикл интервью.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

А начнем мы, пожалуй, с истории. 
Первое колесо обозрения в Иркут-
ске установили в парке Парижской 
коммуны в Глазковском предместье 
в 1963 году. Высота его была (так 
и хочется написать — всего, в сравне-
нии с нынешним-то) 20 метров, чуть 
выше пятиэтажки. Простояло оно 
около 20 лет, и в 1980-х его разобра-
ли. Да и парк к тому времени утратил 
былую популярность у иркутян.

Второе колесо обозрения появи-
лось также в 1960-е, только оно было 
выше — 25 метров, на территории 
бывшего Иерусалимского кладбища, 
которое превратили в то время в Цен-
тральный парк культуры и отдыха 
(ЦПКиО). В 1987 году его заменили 
на новое, более современное. Высота 
третьего колеса составляла 27 метров, 
вес — более 30 тонн. Кабинки были 
открытыми. В мае 2008 года экспер-
ты признали колесо небезопасным 
для дальнейшего использования, 
и зимой 2009-го его разобрали.

Целых девять лет иркутяне ждали 
появления любимого аттракциона. 
И летом 2018-го на острове Конном 
появился настоящий великан — самое 
высокое колесо обозрения на тер-
ритории Сибирского федерального 
округа, высотой 50 метров. На «Кру-
гозоре», так называется аттракцион, 
одновременно могут прокатиться 144 
посетителя. Полный круг занимает 12 
минут. Колесо собрано в Красноярске 
на заводе «Русские аттракционные 
системы». Материал — специальный 
сплав стали, который делает кон-
струкцию достаточно прочной, но при 
этом более легкой, чем если бы ее от-
лили из обычного металла.

Работает колесо от электричества, 
крутящий момент запускают четы-
ре двигателя корейской компании 
Hyundai, мощность каждого — 2,2 
киловатта. Иллюминация, подогрев 

и кондиционирование кабин запита-
ны от центрального блока управления.

— В случае, если электроснабжение 
отключится, а такое уже бывало не-
сколько раз, когда городские подстан-
ции по разным причинам выходили 
из строя, у нас есть резервный генера-
тор, — рассказывает инженер колеса 
обозрения Максим Смирнов. — По тре-
бованию федерального законодатель-
ства на его запуск и высадку пассажи-
ров дается примерно 20 минут, у нас 
этот цикл занимает пять-семь минут.

Вес колеса обозрения — 182 тон-
ны, плиты для бесфундаментного 
основания (его вес — 190 тонн) заглу-
блены в землю и выдержат нагрузку, 
более чем в три раза превышающую 
вес аттракциона. Особое внимание 
здесь уделено сейсмобезопасности. 
Для этого на конструкции поставили 
сейсморастяжки, которые гасят ко-
лебания земли. Проект «Кругозора» 
разрабатывался под конкретное место 
на острове Конном и под природно-
климатические особенности нашего 
региона. Перед проектированием 
проводились геологические изыска-
ния, и было получено положительное 
заключение на установку колеса. 
Структура почвы под ним — скальные 
породы, влияния грунтовых вод нет.

Срок эксплуатации «Кругозо-
ра» — 15 лет, в 2033 году он пройдет 
полную диагностику, и если найдут 
какие-либо отклонения, инвестор 
должен будет провести капитальный 
ремонт. Кстати, с момента запуска 
на аттракционе не было ни одной по-
ломки. К состоянию оборудования 
здесь относятся очень серьезно, ведь 
от этого зависит безопасность посети-
телей. Техническая служба два раза 
в год — в апреле и октябре — прово-
дит полное предсезонное обслужива-
ние. Кроме того, ежедневно в начале 
и конце смены проходят проверочные 
запуски. Вечером это делают в том 
числе для того, чтобы убедиться, 
не забыли ли кого в кабинах.

— Каждый наш день начинается 
с осмотра конструкции, это делает 
комиссия, в которую входят предста-
вители администрации колеса и тех-
нической службы, — рассказывает 
оператор аттракциона Ксения Реми-
зова. — Особое внимание уделяется 
креплениям кабин, запорным меха-
низмам и целостности ограждения — 
чтобы на территорию не проникали 
посторонние. Приемка занимает 
около часа. В это же время убирают 
в кабинах, моют стекла — они долж-
ны быть прозрачными, ведь самое 

главное в нашем аттракционе — кра-
сота обзора.

Раз в год, обычно в июне, прово-
дится глобальная проверка безопас-
ности оборудования — техническое 
освидетельствование. Для этого 
из Москвы приезжает эксперт Рос-
сийской ассоциации парков и про-
изводителей аттракционов. Колесо 
закрывают, и в течение трех дней 
специалист на вышке проверяет все 
крепления и болты. Затем в каждую 
кабину нагружают по 11 мешков с пе-
ском и запускают на восемь часов не-
прерывного хода. В конце проходит 
контрольная проверка креплений. 
Только после успешного заключения 
возможна дальнейшая эксплуатация 
аттракциона. Материалы проверки 
передают в Гостехнадзор.

К слову, по мнению того самого 
московского эксперта, с иркутского 
колеса обозрения открывается один 
из лучших видов в России. Визит 
специалиста традиционно заверша-
ется прокатом на колесе, а съемку 
окрестностей он выкладывает у себя 
в соцсетях. И вот про красоту вида 
именно в Иркутске ему написали 
интернет-пользователи. Присоеди-
няемся к их мнению: днем с колеса 
разворачивается вид на Ангару, в за-

ЭТО ИНТЕРЕСНО ЭТО ИНТЕРЕСНО

КТО ВРАЩАЕТ КОЛЕСО?
Репортерская группа «Иркутска» взглянула на город с высоты птичьего 

полета и узнала, как устроено колесо обозрения на острове Конном

С приходом весны мы все больше 
времени предпочитаем проводить 
на свежем воздухе. А самым 

любимым местом для прогулок 
в городе традиционно остаются 
острова Юность и Конный. Центр 
притяжения на последнем, который 
видно всем издалека, — конечно, 
колесо обозрения, возвышающееся 
на 50 метров над землей. Кстати, это 
второе по высоте колесо за Уралом, 
выше только в Хабаровске — 55 
метров. Как устроена эта махина 
и насколько там безопасно — об этом 
сегодня в еженедельнике «Иркутск». БОЛЬШЕ ВСЕГО – 

ЛЕТОМ
Иркутяне приходят 

на колесо обозрения 
в основном семьями. Ту-
ристы составляют при-
мерно 30–40% от всего 
количества приходящих 
на аттракцион. Летом 
посетителей в три-
четыре раза больше, 
чем в другие сезоны.

ЦЕНА НЕ МЕНЯЛАСЬ ЧЕТЫРЕ ГОДА!
Стоимость посещения колеса обозрения «Кругозор» — 

300 рублей для взрослых, 250 рублей для детей. Цена оста-
ется неизменной с открытия — 30 июня 2018 года. Прокат 
в вип-кабинах обойдется дороже — тысяча рублей за круг 
(это цена за всю кабину).

Вес колеса обозрения «Кругозор» — 182 тонны, бесфундаментного основания — 190 тонн. Работает 
колесо от электричества, крутящий момент запускают четыре двигателя производства корейской 
компании Hyundai, мощность каждого — 2,2 киловатта. Одновременно на «Кругозоре» могут про-
катиться 144 посетителя. Полный круг длится 12 минут. Колесо собрано в Красноярске на заводе 
«Русские аттракционные системы». Материал — специальный сплав стали. Он делает конструкцию 
достаточно прочной, но при этом более легкой, чем если бы ее отлили из обычного металла

Вид с колеса обозрения открывается великолепный! Гладь Ангары, на спокойные 
воды которой можно любоваться бесконечно. Весь прилегающий парк видишь как 
на ладони. Притягивает взгляд раскинувшийся по всему периметру город — отсюда он 
представляется особенно красивым, и без сомнений, экскурсию для гостей Иркутска 
стоит начать именно с колеса обозрения — хорошее впечатление будет обеспечено. 
А за линей горизонта при хорошей погоде виднеются горы

Оператор аттракциона 
Ксения Ремизова прак-
тически безотрывно 
наблюдает за работой 
колеса обозрения че-
рез центральный блок 
управления, здесь она 
включает обогрев или 
кондиционирование 
кабин. День девушки 
начинается с меропри-
ятий по технике без-
опасности. Для этого 
она приходит на рабо-
ту за час до открытия 
аттракциона — имен-
но столько занимают 
приемка и осмотр 
всей конструкции. 
В зоне пристального 
внимания — крепле-
ния кабин, запорные 
механизмы, чтобы они 
ни в коем случае не от-
крылись на высоте, 
и целостность ограж-
дения — на террито-
рии не должно быть 
посторонних

Совладелец колеса обозрения Артем 
Цыденов рассказал: для того чтобы 
удостовериться в безопасности, перед 
открытием летом 2018 года аттрак-
цион работал в тестовом режиме, 
в течение которого провели 20 испы-
таний. Среди них было и испытание 
экстремальной нагрузкой (в каждой 
кабине — по полтонны песка). Каждое 
испытание длилось день. Колесо кру-
тили сначала в одну сторону в течение 
восьми часов, потом в другую. Пооче-
редно нагружали обе стороны, чтобы 
проверить, нет ли проскальзываний. 
После исследований колесо прошло 
период регулировки

А это одна из двух вип-
кабин — «Байкал». Сиде-
ния здесь обиты натураль-
ной кожей, этой работой 
занимались мастера, 
которые создают салоны 
в автомобилях бизнес-
класса — в итоге кабина 
получилась соответствую-
щего уровня. Все панели 
и столик отделаны нату-
ральным красным дере-
вом. Здесь вполне можно 
проводить переговоры 
с партнерами. Сохраняет-
ся и их конфиденциаль-
ность: вход в вип-кабины 
— с противоположной 
от всех посетителей 
стороны, а стекла тониро-
ванные: снаружи не вид-
но, кто здесь любуется 
городом с высоты птичье-
го полета

Директор колеса обозрения «Круго-
зор» Петр Николаев поделился пла-
нами на предстоящий сезон. Летом 
ожидается увеличение посетителей 
за счет роста внутреннего туризма. 
Коллектив аттракциона уже заключил 
ряд агентских договоров с туропе-
раторами — они будут направлять 
на колесо организованные группы 
туристов. А еще здесь создали новый 
проект «Иркутск на островах». Он 
включает обзорную экскурсию по всем 
прилегающим островам, логичным 
завершением которой станет прокат 
на аттракционе
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Открывая заседание, Руслан 
Николаевич сразу отметил, что на-
чиная с 2020 года строительная 
отрасль испытывает потрясения. 
Сначала это были ограничения, 
связанные с распространением 
новой коронавирусной инфекции, 
которые привели в том числе к де-
фициту рабочей силы. Затем 
— установление седьмой 
приаэродромной зоны, 
где запрещалось ведение 
строительных работ, по-
сле этого резкий рост 
стоимости материа-
лов. Теперь — санкции, 
следствием которых стали 
различные экономические, 

логистические и прочие 
форс-мажоры.

—  Но кризис — это 
и окно возможностей, 
— уверен мэр Иркут-
ска. — Строительная 
отрасль — базовая 
в развитии любого му-

ниципалитета. Мы будем 
оказывать содействие в реализации 
различных программ, которые по-
зволят снижать себестоимость воз-
ведения квадратного метра жилья, 
предоставлять организационную 
поддержку застройщикам.
Одним из драйверов развития 

строительства в городе в текущий 
момент рассматривается реализа-
ция инфраструктурного проекта 
«Тепловой луч по улицам Барри-
кад, Радищева, Ядринцева». Он 
позволит перевести тепловую на-
грузку значительной территории 
Правобережного округа с неэффек-
тивных котельных на Ново-Иркут-
скую ТЭЦ, что обеспечит техниче-
скую возможность подключения 
новых потребителей к системе 
централизованного теплоснабже-
ния. Федеральное правительство 
одобрило бюджетный кредит. 
Проектно-сметную документацию 
в ускоренном режиме корректи-
рует Байкальская энергетическая 
компания. При застройке будет 
в основном применен механизм 
«Комплексного развития террито-
рий» (КРТ), предусматривающий 
обязательное возведение в жилом 
комплексе школ, детских садов, 

медицинских и спортивных 
учреждений.

Заместитель мэра Евге-
ний Харитонов расска-
зал, что администрацией 
Иркутска в настоящее 
время для КРТ рассматри-

ваются две площадки в рай-
оне улицы Баррикад. Их общая 

площадь составляет 18 гектаров, 

на которых расположено око-
ло 40 тысяч квадратных 
метров жилья, в том числе 
признанного аварийным. 
После застройки появится 
возможность расселить 
жителей ветхих и аварий-
ных домов и возвести около 
500 тысяч квадратных метров 
нового жилого фонда. Оконча-
тельные предложения для застрой-
щиков будут сформулированы 
до конца мая текущего года.
По словам главы комитета 

по градостроительной политике, 
рассматриваются и другие площад-
ки для комплексной застройки. Их 
перечень будет озвучен после ут-
верждения Концепции комплексно-
го освоения территории предместья 
Знаменского.
Также участники заседания 

обсудили текущие проблемы, свя-
занные с возведением социальных 
объектов в разных районах Иркут-
ска. В частности, Евгений Харито-
нов затронул вопрос строительства 
школы на 1225 мест в микрорайоне 
«Союз». Итоги конкурса по отбо-
ру подрядчика подведут до конца 
года. В настоящий момент заверше-
на процедура передачи земельного 
участка из областной собственно-
сти в муниципальную, что является 
необходимым условием при пла-
нировании строительства муници-
пального объекта.
—  При возведении школы пред-

усмотрено применение механизма, 
когда подрядная организация воз-
водит объект, что называется, под 
ключ, то есть проектирует, строит 
и вводит в эксплуатацию. Уже под-
писано трехстороннее соглашение 
на проведение технологического 
и ценового аудита по строительству 
объекта. Планируется, что шко-
ла в микрорайоне «Союз» будет 
введена в эксплуатацию до конца 
2024 года, — пояснил заммэра.

Представитель региональ-
ного минстроя Александр 

Галкин довел до за-
стройщиков актуальную 
информацию, касающу-
юся поддержки отрасли 
федеральным центром. 
В частности, речь шла о за-

конодательно закрепленных 
новых условиях авансирования 

подрядчиков, занятых на возведе-
нии объектов по госконтрактам, 
а также о возможностях получения 
банковских кредитов на льготных 
условиях.
В свою очередь Руслан Болотов 

пояснил, что дополнительное фи-
нансирование из федерального 
и областного бюджетов на строи-
тельство дошкольных образова-
тельных учреждений возможно уже 
в этом году. Главное условие вы-
деления денежных средств — ввод 
в эксплуатацию должен быть вы-
полнен до конца 2023 года.
—  В части бюджетных обяза-

тельств это может быть либо выкуп, 
либо прямой контракт. В Иркутске 
на очереди стоит около пяти тысяч 
ребятишек, потребность необходи-
мо закрывать, — уточнил мэр.
Также собравшиеся обсудили 

вопросы с вводом в эксплуата-
цию детского сада в микрорайоне 
Лесном и дальнейшего хода работ 
на объекте школы на улице Багра-
тиона в Юбилейном.
В ходе обсуждения вопросов по-

требности Иркутска в социальных 
объектах, планов по их проектирова-
нию и возведению президент Союза 
строителей Иркутской области Юрий 
Шкуропат предложил подготовить 
весь перечень планируемых работ. 
Он подчеркнул, что необходимо 
иметь четкий план действий, чтобы 
при поступлении финансирования 
оперативно его реализовывать.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

КАК СТРОИТЬ В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ
Мэр города Руслан Болотов считает, что «кризис – это и окно 

возможностей»

На прошлой неделе в ад-
министрации Иркут-
ска прошло заседание 

инженерно-строительной 
секции комитета по гра-
достроительной политике 
с участием членов президи-
ума Союза строителей Иркут-
ской области. Главной темой об-
суждения стали антикризисные 
меры поддержки строительной 
отрасли. В работе секции при-
няли участие президент Союза 
строителей Приангарья Юрий 
Шкуропат, заместитель мини-
стра строительства Иркутской 
области Александр Галкин, заме-
ститель мэра — председатель ко-
митета по градостроительной по-
литике администрации Иркутска 
Евгений Харитонов, заместитель 
мэра — председатель комитета 
городского обустройства Роман 
Орноев, представители строи-
тельных компаний. Заседание 
прошло под председательством 
мэра Руслана Болотова.

Президент Союза строителей Приангарья Юрий 
Шкуропат считает необходимым в создавшихся 
условиях кризиса еженедельно получать от 
застройщиков информацию о ходе работ на со-
циальных и жилищных объектах, оперативно 
анализировать ситуацию и принимать меры, 
которые помогут отрасли справиться с труд-
ностями
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—  В нашей школе 
такая акция для роди-
телей проводится уже 
второй год подряд, — 
рассказала исполняю-
щая обязанности ди-
ректора школы № 15 

Елена Пигарева. — 
В прошлом году родители 

сдавали ЕГЭ по русскому языку, 
было около 30 человек, с заданиями 
справились все. Работы оценивают 
эксперты; по правилам акции, ре-
зультаты мы не обнародуем, свою 
сумму баллов каждый сдавший экза-
мен получает индивидуально.
На пробную сдачу ЕГЭ в этом году 

зарегистрировались 42 человека. 
Надо отдать должное мужеству этих 
людей, потому что проверить знания 
им предстояло не по самому просто-
му предмету — базовой математике. 
Через десятки лет после окончания 
школы большинство из нас вряд ли 
решают задачки и уравнения посто-
янно, поэтому вспомнить школьные 
знания не так-то просто. Поддержать 
родителей выпускников и прове-

рить свои знания математики вместе 
с ними пришли первый заместитель 
мэра Иркутска Андрей Южаков, 
заместитель министра образова-
ния Иркутской области Наталья 
Краснова, начальник управления 
по физической культуре, спорту 
и молодежной политике Дмитрий 
Абрамович, заместитель пред-
седателя думы Иркутска Виталий 
Матвийчук и депутат Андрей 
Стрельцов. Они тоже сели за парты 
и сдавали ЕГЭ на общих основаниях!
Отважные родители прошли всю 

экзаменационную процедуру от на-
чала до конца. Все было максималь-
но приближено к реальности. Участ-
ники зарегистрировались, сдали 
личные вещи и телефоны (с собой 
можно было брать только лекарства 
и очки), прослушали инструктаж, 
прошли через металлодетектор в ау-
дитории, заполнили бланки и при-
ступили к выполнению заданий. 
Однако ряд послаблений все же был: 
количество заданий сократили с 21 
до десяти, поэтому и время на напи-
сание работы сократили до 50 минут.

После сдачи экзамена, уже с об-
легчением после проделанной ра-
боты, все собрались в актовом зале, 
чтобы обсудить пережитое и задать 
интересующие вопросы. В основном 
они носили практический харак-
тер: правда ли, что с каждым годом 
процедура ЕГЭ становится сложнее 
и почему, например, в Москве экза-
менационные задания проще, чем 
в регионах. Как выяснилось, все это 
не соответствует действительности, 
уровень сложности не меняется, 
и в разных городах он одинаковый — 
задания из базы данных школьной 
программы выбирает компьютер.
—  Я не волновалась, потому что 

от результата моей работы по ЕГЭ 
ничего не изменится, мною двигал 
исключительно спортивный интерес, 
— рассказала «Иркутску» Светлана 
Савельева. — Математика мне всег-
да давалась легко, в школе я сдавала 
выпускной экзамен как раз по этому 
предмету и по геометрии. Задания 
были прикладными — из жизни. 
Например, посчитать подоходный 
налог. Но я поняла, что нужно очень 

внимательно читать задания. Мне 
засчитали одну ошибку за то, что 
ответ правильный, но я его неверно 
записала: нужно было ответить, в ка-
кое число скакал уровень платины. 
Я написала дату полностью — 1 ок-
тября такого-то года. А нужно было 
ответить: 1. У меня же спросили чис-
ло, а не дату. Кстати, дома, когда мы 
обсуждали эту ситуацию, моя дочь 
Алиса сразу сказала, что нужно было 
написать только одну цифру, так что 
даже порадовало, что она знает та-
кие тонкости оформления.
Про важность не ошибиться 

в оформлении работы говорили 
практически все участники. Ребе-
нок на фоне волнения может что-то 
перепутать, ведь бумаг нужно за-
полнить много. Это черновик, листы, 
в которых он пишет ответы, и та-
блица, куда заносятся только цифры 
ответов.
—  Когда я оканчивал школу, ЕГЭ 

не было. Я спокойно шел на этот 
пробный экзамен, потому что в свое 
время учился в физико-математиче-
ском классе, одно из моих высших 
образований — экономическое, 
я окончил Байкальский универси-
тет экономики и права, где высшую 
математику мы изучали до четвер-
того курса, — рассказал начальник 
управления по физической культу-
ре, спорту и молодежной политике 
Дмитрий Абрамович. — Но по-
скольку документов пришлось за-
полнять довольно много, я понял, 
что именно на этом этапе ошибиться 
проще простого. Поэтому думаю, 
что такие пробные ЕГЭ можно про-
водить и с самими выпускниками, 
чтобы у детей была модель, как 
действовать.
В общем, каждый участник акции 

вынес для себя что-то полезное. 
Устно было подано две апелляции, 
родители задавали уточняющие во-
просы по своим ошибкам. После об-
суждения оказалось, что экспертная 
комиссия дала правильную оценку.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

ДОБРОВОЛЬНО (!) СДАВАЛИ МАТЕМАТИКУ
42 отважных иркутских родителя прошли пробный ЕГЭ 

в прошлую субботу

Сдача Единого государствен-
ного экзамена вот уже 
18 лет, с его введения в Рос-

сии в 2004 году, — эмоциональное 
испытание для выпускников и их 
родителей. К нему готовятся с ре-
петиторами, его боятся в самом 
буквальном смысле: как прави-
ло, жизнь целой семьи начинает 
строиться вокруг предстоящего 
события. Чтобы снизить уровень 
тревожности, Рособрнадзор седь-
мой год подряд проводит весной 
всероссийскую акцию по тесто-
вому написанию экзамена ро-
дителями. Задача — пошагово 
показать, как проходит экзамен, 
как работает наблюдательная 
комиссия, как выглядят экзаме-
национные материалы и задания 
в них, словом — успокоить пап 
и мам. В Иркутске акция «Сдаем 
вместе. День сдачи ЕГЭ родите-
лями» прошла 16 апреля в шко-
ле № 15. За взрослыми людьми, 
добровольно (!) решившими сдать 
математику, наблюдала репортер-
ская группа «Иркутска».

Главный вывод, который сделали участники пробного ЕГЭ по математике, — 
нужно тщательнейшим образом заполнять лист теста и давать конкретный 
ответ на поставленный вопрос, не выходя за его рамки. Все 42 человека, 
добровольно решившиеся сдать математику в прошлую субботу, 16 апреля, 
сдали ее. И это хорошая, обнадеживающая новость. Редакция «Иркутска» 
желает удачи всем выпускникам-2022!

Первый заместитель мэра Иркутска Андрей Южаков 
школу окончил больше 25 лет назад, но было заметно, 
что волнения перед математикой не испытывает: «Знаний 
не нужно бояться, к ним нужно стремиться. Экзамен, 
который сдаем сегодня, позволит нам стать ближе 
к нашим детям. Именно мы, родители, должны помочь 
им успешно справиться с этим испытанием, чтобы они 
смогли поступить в те учебные заведения, которые 
выбрали»

Дмитрий Абрамович, начальник управления 
по физической культуре, спорту и молодежной 
политике, к сдаче ЕГЭ по математике готов. «Чем больше 
тренируешься, тем меньше страшны сами соревнования, 
если использовать спортивную терминологию», — 
уверенно сказал Дмитрий журналистам «Иркутска» перед 
экзаменом. И выполнил все задания правильно — десять 
из десяти!

Иркутянка Светлана Савельева 
после сдачи ЕГЭ по математике 
довольна, не скрывала хорошего 
настроения: «Я получила статус 
отличника. Иногда нужно встрях-
нуть мозг, это хороший опыт». 
Репортерская группа «Иркутска» 
с удовольствием пообщалась 
со Светланой и другими отважны-
ми родителями, но нет — желания 
сдавать математику не возникло!
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Почему девушки любят 
плохих парней
Так сошлись звезды, что на двух 

ведущих театральных сценах Ир-
кутска одновременно «убили» двух 
милых барышень — Нину Арбенину 
и Ларису Огудалову. Они обе хоте-
ли жить и любить, и обе были до-
стойны счастья. Но лермонтовскую 
Нину волею судеб отравил любя-
щий муж, а бесприданницу Ларису 
застрелил нелюбимый жених.
Сам собой напрашивается ба-

нальный вывод, что места для 
большой и светлой любви в нашем 
мире, где правят корысть, честолю-
бие и зависть, с того самого момен-
та, как Отелло задушил Дездемону, 
не было и нет. И это странно, ведь 
со времен Лермонтова и Остров-
ского (не говоря уже о Шекспире) 
положение женщины в обществе 
существенно изменилось. Они заво-
евали всяческие свободы и нарав-
не с мужчинами летают в космос, 
ведут вдаль поезда и пароходы, 
служат в армии и управляют много-
тонными фурами.
С чего вдруг такой интерес 

к рафинированным барышням 
и у театров, и у постановщиков, 
и у зрителей? И интерес неподдель-
ный — рядом со мной на премьере 
«Бесприданницы» плакала девуш-
ка, когда Лариса на сцене умирала 
со словами: «Я ни на кого не жа-
луюсь, ни на кого не обижаюсь… 
вы все хорошие люди… я вас всех… 
всех люблю». Арбенина напосле-
док хотя бы назвала мужа злодеем. 
Но тоже как-то без особого энтузи-
азма, после слов: «Прощай, Евге-
ний! Я невинна…»
Сергей Захарин, поставивший 

в драмтеатре «Маскарад», так объ-
яснил выбор: «Конкретно в этом 
произведении есть звенящая ко-
локольчиком тема любви, кото-
рой сегодня не хватает. Любовь 
должна спасать, и несмотря на весь 
трагизм пьесы, я все равно пыта-
юсь провести эту линию. Арбенин 
до встречи с Ниной не понимал 
и не видел смысла жизни. Его от-
крыла ему любовь, но он все теряет, 
дав волю ревности. Мне хотелось, 
чтобы зритель ушел со спектакля 
с мыслью, как важно доверять друг 
другу, быть внимательными, уметь 
выстраивать диалоги. Если бы Ар-
бенин с Ниной сели и спокойно по-
говорили, а не закрывались, думаю, 
в мире было бы меньше трагиче-

ских ситуаций. Умение договари-
ваться и слышать друг друга — это 
всегда важно».
Режиссер Нина Чусова на встре-

че с журналистами перед премье-
рой «Бесприданницы» в музыкаль-
ном театре объяснила свое видение 
любви Ларисы к Паратову: «Это 
вспышка, в которой она сгорела. 
И несмотря на то что это трагиче-
ская история, она все равно излу-
чает свет… Уже на прогонах я виде-
ла, что люди плачут, но счастливы. 
Это как очищение. Такой искрен-
ности, такой наивности воспри-
ятия жизни, как у Ларисы, мне 
кажется, уже не будет никогда… 
Сами собой возникают параллели 
с сегодняшним днем, где глав-
ное не чистота чувств, не любовь, 
а успех, карьерный рост. И в этом 
смысле Паратов как раз очень 
современен».
Несколько странным кажется, 

что оба режиссера во главу угла 

ставят не судьбы героинь, а ту зве-
нящую колокольчиком любовь, 
которую они дарят избранникам, 
и тот свет, который несут зрителю 
своей безвременной гибелью. А как 
привлекательно, несмотря на изо-
щренное злодейство, выглядят 
на сцене Арбенин (заслуженный 
артист России Александр Братен-
ков) и Паратов (Никита Меще-
ряков, Гейрат Шабанов)! И есть 
в этом великая сермяжная правда, 
что феминистические идеи за вре-
мя, прошедшее с создания «Маска-
рада» (1835) и «Бесприданницы» 
(1878), на российской почве так 
и не заколосились. Девушки про-
должают любить плохих парней, 
потому что с ними можно вволю 
настрадаться и сгореть, как бабоч-
ка в огне. А садиться рядом и стро-
ить диалоги, думать, понимать 
и работать над собой — это скучно, 
долго и не зрелищно.

Все новое — это 
подзабытое старое
Оба произведения, принятые ир-

кутскими театрами к постановке, 
читающей публике хорошо знакомы. 
Более того, оба экранизированы 
великими мастерами кино. «Маска-
рад» в постановке Сергея Герасимова 
зрители увидели в 1941 году. Он был 
снят к 100-летней годовщине гибе-
ли Лермонтова, и главные роли там 
исполняли великолепный Николай 
Мордвинов и красавица Тамара Ма-
карова. Более того, в фильме в об-
разе Неизвестного можно увидеть 
и самого классика советского кине-
матографа Сергея Герасимова.
По мотивам «Бесприданницы» 

сняты два киношедевра. В 1936 году 
зрители увидели одноименный 
фильм Якова Протазанова, а в 1984-м 
 — «Жестокий романс» Эльдара 
Рязанова, песни из которого стали 
хитами.
Перед режиссерами стояла не-

простая задача — на фоне известных 
зрителю образцов создать нечто ори-
гинальное. И во многом им это уда-
лось. Прежде всего благодаря подаче 
материала. В «Бесприданнице» ее 
определил сам жанр мюзикла. Кста-
ти, Нина Чусова выступила в каче-
стве не только режиссера, но и авто-
ра либретто. В спектакль гармонично 
встроены известные по рязановскому 
фильму мелодии Андрея Петрова, 
дополненные композициями его 
дочери Ольги. Зритель услышит 
песни на стихи Беллы Ахмадулиной, 
Марины Цветаевой, Редьярда Ки-
плинга, Эльдара Рязанова, а также 
стихотворные тексты поэта Дмитрия 
Константинова.
При минимуме декораций благо-

даря аутентичным костюмам и уме-
лому использованию современных 
технологий художник-постановщик 
Евгения Швец сумела воссоздать ат-
мосферу провинциального городка 
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ВЕСЬ МИР – МАСКАРАД
Сразу две премьеры по пьесам русских классиков представили ведущие 

иркутские театры в апреле

Академический 
драматический театр 
имени Н. Н. Охлопкова 

поставил «Маскарад» Михаила 
Лермонтова, а музыкальный 
театр имени Н. М. Загурского — 
«Бесприданницу» Александра 
Островского. Обе премьеры 
созданы режиссерами, 
приглашенными из Москвы. 
Обозреватель «Иркутска» 
пообщалась с постановщиками, 
побывала на спектаклях 
и решила поделиться 
с читателями своими мыслями 
и эмоциями по поводу 
увиденного и услышанного.

Главный герой «Маскарада» — массовка, которой, как механизмом, 
управляет Неизвестный (Иван Гущин). Он редко выходит на первый план. 
А если и предстает впереди толпы, то не скрывает своей демонической 
сущности

Главная героиня мюзикла «Бесприданница» Лариса Огудалова (Анна 
Захаренкова) — девушка во всех отношениях выдающаяся: поет, 
танцует, элегантна, воспитанна, хороша собой, но из-за отсутствия 
приданого мужчины смотрят на нее как на красивую вещь. Вот и Сергей 
Сергеевич Паратов (Никита Мещеряков) просто поиграл в любовь 
и уехал к богатой невесте

Евгений Арбенин (Александр Братенков) 
умен, богат и любим молодой женой Ни-
ной (Алена Бочкарева). Но чужое счастье 
— лакомый кусок для давних врагов и за-
вистников. Они не пожалеют времени, 
денег и сил, чтобы насладиться местью 
и разрушить жизнь счастливой пары
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Организатор выставки Лина Ермон-
тович — большой поклонник творче-
ства Александра Самарина. В 2010 году 
по инициативе Лины и Дмитрия Ермон-
товичей в свет вышел первый каталог 
живописи и графики художника. В нем 
собрано более 150 работ, написанных 
за 20 лет. В предисловии издатели на-
писали: «Нам повезло дружить и со-
трудничать… И мы не устаем радоваться 
и удивляться его яркому самобытному 
таланту, умению сохранять в душе 
и творчестве по-детски чистый, мудрый 
взгляд на мир, редкой способности 
передавать с помощью разных пласти-
ческих средств, часто придуманных им 
самим, жизнеутверждающую добрую 
энергию».
—  Он был человеком мира, но при 

этом глубоко воспринимал русскую на-
родную традицию. Много читал, любил 
музыку, природу. Все переосмысливал 
и творчески перерабатывал на свой 
манер. Писал стихи, с удовольствием 
иллюстрировал сказки, — вспоми-
ная художника, который ушел от нас 
в 2020 году, рассказывает Лина Ермон-
тович. — Он одушевлял камни, деревья, 
цветы, солнечный и лунный свет и даже 
след на снегу. Для него все вокруг было 
живое, и он хотел защитить это от само-
разрушения и уничтожения извне.
Выставку картин, написанных Сама-

риным в 1990-е годы, Лина Ермонтович 
назвала «Хранящего цветок не про-
глотить нечистой силе». Именно так 
называются несколько работ в экспози-
ции. Большинство из них написаны гуа-
шью, есть графика и акварель. И почти 
на всех можно увидеть цветок.
—  Я сама размышляла над этим 

символом и спрашивала людей, как они 

понимают этот образ цветка. Кто-то 
говорил, что это добро, кто-то — красо-
та, любовь, хрупкость, беззащитность. 
Наверное, цветок олицетворяет все 
это вместе взятое, — продолжает Лина 
Ермонтович. — И главное для творца 
— донести до зрителя мысль, что тот, 
кто хранит внутри себя и вокруг себя 
красоту и добро, кто не посягает 
на беззащитного и не разру-
шает хрупкого, недосягаем 
для нечистой силы, ка-
кой бы облик она ни при-
нимала — чудовища, хаоса, 
катастрофы.
Это и есть главный за-

кон вселенной, созданной 
Александром Самариным: 
помнить, что у всего есть цве-
ток-душа, который надо любить 
и беречь. Особенно ярко и явно это про-
звучало в творчестве автора в 1990-е,  
когда вместе с СССР рушился привыч-
ный мир. Люди теряли ориентиры, 
не понимая, что хорошо, а что плохо, 
что можно, а чего нельзя. Именно в это 
время на картинах Самарина появляет-
ся черная краска.
—  Он никогда не использовал в сво-

их работах черный цвет как домини-
рующий. А в 90-е мрачный мотив — 
черные чудища, проглотившие цветок, 
черный, мертвый цветок под ногами, 
черный фон, на котором разворачива-
ется сюжет, используется постоянно, — 
рассказывает Лина Дмитриевна. — При 
жизни он не соглашался выставлять эти 

работы, не хотел, чтобы люди их виде-
ли. Думаю, для него они были очень 
личными, как обереги, помогающие 
сохранить собственное «я», разобраться 
во взаимоотношениях с происходящим. 
Я собрала эту экспозицию, потому что 
вижу, как она сегодня актуальна.
Показательны и названия картин, 

в них чувствуются напряжение и трево-
га — «Хранящие цветок», «Солнце не-
зрячих», «Проглот», «Гроза». Но даже 
в эти времена художник верит в силу 
цветка, и вслед за написанной в мрач-
ных тонах «Несусветностью» — олице-
творением хаоса 1992 года в 2003-м 
появляется «Несусветность», где цвета 
яркие и гармоничные. Вслед за «Про-
щанием с цветком» появляется «Встре-
ча», где люди смотрят на цветок, про-
бивший толщу земли.
Картины Самарина очень поэтичны, 

несмотря на то что сюжеты и истории, 
рассказанные в них, вырастают из само-
го примитивного бытового содержа-
ния — «Девушка с рыбой», «Очищение 
картофеля», «Мальчик с грушей», «Бык 
на заре». Поэзию он находил буквально 
в любой мелочи и писал очень тро-
гательные, напоминающие японские 
хокку, стихи: «Вот она баночка из-под 
меда, Я искал ее еще в прошлом году, 
Что хотел положить не помню, Но она 
не сможет вместить Всей радости 

от нашей встречи».
Парадоксально, что че-
ловек, рассматривающий 
картины Александра Са-
марина, обязательно про-
светлеет лицом и заулы-
бается, но при этом люди 
в его вселенной совсем 
не улыбчивы. Улыбаются 
коты и рыбы, быки, бабочки 

и самолеты, но не люди. Его 
человек удивлен, задумчив и со-

зерцателен. Он создан для того, чтобы 
удивляться чудесам, размышлять над 
своим бытием и хранить цветок. Так 
делал и сам художник, написавший 
об этом в стихах: «На небе космос на-
блюдая, Стою на матушке Земле И че-
ловекам завещаю Не сгинуть в темной 
звездной мгле. Чтоб вчувствовались все 
народы, До донца самого сполна: Не ну-
жен нам берег плутонский И Тау Кита 
не нужна. И может как-нибудь за чаем 
Потомки скажут надо мной: «Он был 
простой вселенский парень, Но патриот 
земли родной!»

Нина Воронина
Фото предоставлено Линой Ермонтович

КУЛЬТПОХОД

ПРОСТОЙ ВСЕЛЕНСКИЙ ПАРЕНЬ
Галерея LeArt представила иркутянам выставку картин 

Александра Самарина

Александр Самарин — 
очень светлый художник. 
Глядя на его картины, 

начинаешь улыбаться, даже 
если настроение у тебя плохое 
и в будущее ты смотришь без 
оптимизма. Мир, созданный его 
творчеством, не похож ни на ка-
кой другой, кажется, что он 
открыл собственную вселенную 
и населил ее разными существа-
ми. Он сотворил своих Адама 
и Еву, свой рай и ад, Луну, Солн-
це, животных, растения, дико-
винных рыб. Но главное — соз-
дал законы существования этой 
вселенной и всего живого в ней.

Выставку 
в LeArt  

(ул. Бабушкина, 1) 
можно посмотреть 

бесплатно 
до 17 мая.

XIX столетия. А многие большие 
монологи героев, призванные 
передать сложный характер взаи-
моотношений, успешно заменили 
танцы в постановке питерского 
хореографа Ирины Ляховской.
Лермонтовскому «Маскараду» 

Сергея Захарина тоже присущи 
черты мюзикла. Сам постанов-
щик определил жанр как пла-
стический спектакль и выступил 
в роли не только режиссера, 
но и хореографа. Несмотря на оз-
вученную задачу — призвать лю-
дей не повторять опыт Арбенина, 
а прийти к диалогу, постановка 
намного сложнее. Захарин все 
внимание зрителя сосредоточил 
не на главных персонажах пьесы, 
а на одетой во все черное мас-
совке, толпе, которая, двигаясь 
то хаотично, то роботоподобно, 
захватывает в свои ряды сначала 
князя Звездича (Николай Стрель-
ченко, Дмитрий Чикризов), затем 
ангельски чистую белоснежную 
Нину (Алена Бочкарева), а затем 
и самого ненавистного ей Арбе-
нина. Эта посредственная масса, 
играющая людьми, как тряпич-
ными куклами, и есть то главное, 
что создает «Маскарад».
Перефразируя Шекспира, 

здесь уместно сказать, что весь 
мир — это не только театр, 
но и маскарад, в котором даже 
таким людям, как Арбенин, 
из чувства самосохранения сле-
дует примерить маску смирения 
и конформизма. И сценография 
спектакля решена Евгенией 
Шутиной по принципу «театр 
в театре» — внутри настоящей 
сцены есть большая и малая, при-
крытая занавесом из зеленого, 
как на игорном столе, сукна. Ведь 
жизнь, как известно, игра, где 
сама судьба делает ставки.
На одно из первых мест За-

харин вывел и лермонтовского 
Неизвестного (Иван Гущин). 
Именно он исподволь направляет 
толпу, беспристрастно манипу-
лируя ею в своих целях. В герое 
легко угадывается пугающе демо-
ническое начало, присущее прак-
тически всей поэзии Лермонтова. 
Спектакль вообще насыщен сим-
воликой самого разного свойства. 
Вот Нина в начале первого дей-
ствия подает Арбенину яблоко. 
А зря — мы знаем, что стало 
после этого с Адамом и Евой. Не-
сколько раз герой Александра 
Братенкова чеканит во фразах 
механистичное каренинское 
«коне-ч-но» из классического 
фильма Александра Зархи.
Толпе, светскому обществу, 

массе, коллективу, назовите как 
угодно, не нравится слышать 
звенящий колокольчик любви 
и видеть чужое счастье. В лучшем 
случае никто просто не заметит, 
как Лариса Дмитриевна (Анна За-
харенкова, Людмила Шер) сгоре-
ла в пламени страсти среди алого 
костра цыганских плясок. Весе-
лый хор покатится дальше за кра-
сивым барином по набережной, 
где безучастно прогуливаются 
горожане и буднично продают 
бублики торговки. Именно так за-
вершается спектакль Иркутского 
музыкального театра.
В худшем — толпа мстительно 

посмеется над своим удачным 
экспериментом превращения 
сильного и независимого Ар-
бенина в глубоко несчастного 
осознанием своей ничтожности 
Карандышева.

Нина Воронина
Фото Анатолия Бызова  

и Эоэллы Кириленко

На многих работах Александра Самарина можно увидеть цветок, который 
в созданном им мире олицетворяет красоту человеческой души, любовь, 
доброту. Тот, кто хранит свой цветок, может не бояться всепоглощающего 
зла, которое художник называл нечистой силой. Картина «Хранящего цветок 
не проглотить нечистой силе» (1999)

Картины, созданные художником в 1990-е 
годы, отражают состояние царящего в 
стране хаоса, разорения и обнищания. 
Показательны и названия – в них чувству-
ются напряжение, боль и тревога. Карти-
на «Нищий с котом» (1994)

Художник Александр Самарин окон-
чил декоративно-оформительское 
отделение Иркутского училища ис-
кусств. Большинство его живописных 
работ созданы в стилистике этно-
примитивизма. Элементы фольклор-
ных традиций и яркая авангардная 
манера письма придают им особую 
самобытность 
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МАРШРУТЫ ПАМЯТИ 
С 30 апреля по 3 мая в Иркутске организуют 

специальные автобусные маршруты 
на городские кладбища

 9№ 9 «Ц. рынок (напротив строения № 11 по ул. Воло-
дарского) — с. Дубинина (Маратовское кладбище)»
 9№ 136к «ул. С. Перовской — Александровское кладби-
ще»
 9№ 14а «Ц. рынок (ул. Чехова, 19) — Ново-Ленинское 
кладбище»
 9№ 14к «Школьная — Ново-Ленинское кладбище»
 9№ 10к «Авиазавод — Ново-Ленинское кладбище»
С 30 апреля по 2 мая транспорт будет курсировать 

с 9.00 до 19.00. 3 мая работа продлится на час — с 9.00 
до 20.00.

РОДИТЕЛЬСКИЙ ДЕНЬ

Вот уже более 26 лет муниципаль-
ное унитарное предприятие «Риту-
ал» занимается организацией по-
хорон и предоставлением связанных 
с ними услуг. В их числе установка 
памятников, надгробных плит, об-
лагораживание мест захоронений 
и уход за ними, продажа ритуальных 
принадлежностей, цветов, эксклю-
зивных венков. «Ритуал» также обе-
спечивает государственные гарантии 
— предоставляет услуги согласно 
гарантированному перечню услуг, что 
принято называть «социальными» 
похоронами.
МУП «Ритуал» оказывает услуги 

по погребению на всех кладбищах 
города и области, организует встре-
чу и отправку груза-200 по России 
и за границу. Также предприятие 
оказывает помощь в предоставлении 
услуг кремации, которая осущест-
вляется в ближайшем крематории 
в Новосибирске.
Обращение в МУП «Ритуал» дей-

ствительно гарантирует быстрое 
и квалифицированное решение всех 
организационных вопросов. Пред-
приятие накопило большой опыт 
в организации похорон как простых 
граждан, так и именитых иркутян. 
Сотрудники предприятия одинаково 

уважительно относятся к заказчикам 
вне зависимости от того, элитные это 
похороны VIP-класса или скромное 
погребение согласно гарантирован-
ному перечню услуг. Содействие и по-
мощь жителям Иркутска и Иркутской 
области, которые столкнулись с по-
терей близких, — благородная миссия 
МУП «Ритуал». На этом принципе 
основан и девиз предприятия: «Мы 
позаботимся обо всем. Достойно. От-
ветственно. Душевно».
В преддверии Радоницы (главного 

Родительского дня, который право-
славные отмечают в этом году 3 мая) 
во всех филиалах предприятия, рас-
положенных на муниципальных 
кладбищах (Маратовское, Ново-Ле-
нинское, Александровское), а также 
в центральном офисе, расположен-
ном по адресу: ул. Байкальская, 77, 
представлен широкий ассортимент 
цветочной продукции по доступным 
ценам.
Если вдруг у вас случилась беда, 

не торопитесь воспользоваться услу-
гами ритуальной службы, которая 
навязывает свою помощь, едва вы 
обратились в скорую или полицию. 
Задумайтесь — откуда у этой службы 
ваш номер телефона, если вы сами 
туда не звонили? А также подумайте 
о размере комиссионных за эту ин-
формацию, которые будут включены 
вам в счет на оплату услуг так на-
зываемых социальных ритуальных 
служб.
Звоните по телефону справочно-

консультационной службы муници-
пального унитарного предприятия 
«Ритуал» 8 (3952) 251-200 в любое 
время суток. Вы получите все не-
обходимые консультации, исчер-
пывающую информацию о том, как 
поступить в той или иной ситуации, 
связанной со смертью близкого чело-
века. Вам помогут и словом, и делом, 
потому что здесь работают настоящие 
профессионалы, надежные и ответ-
ственные, доказавшие свою состоя-
тельность многолетней работой.

Илья Спирин

ДОСТОЙНАЯ ПОМОЩЬ  
В ТРУДНУЮ МИНУТУ

Куда обратиться, чтобы профессионально 
организовать проводы в последний путь?

Столкнувшись со смертью 
близкого человека, мы 
часто оказываемся не го-

товы к этому. Какова последо-
вательность наших действий? 
Все вопросы, связанные с ор-
ганизацией прощания, вы 
можете задать по телефону 
круглосуточной справочной 
службы 8 (3952) 251-200 му-
ниципального унитарного 
предприятия «Ритуал» — 
единственной специализиро-
ванной службы по вопросам 
похоронного дела на терри-
тории Иркутска. Учредитель 
службы — администрация 
города.

Муниципальное унитарное 
предприятие «Ритуал»
 г. Иркутск, ул. Байкальская, дом 77, 
 остановка «Трилиссера»,   
тел.: 8 (3952) 251-200, 20-57-14
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Также 3 мая в Иркут-
ске запустят автобусы 
по маршруту № 25к 
«пос. Жилкино — Но-
во-Ленинское клад-
бище». С 30 апреля 
и до завершения Роди-
тельского дня будет ор-
ганизована перевозка 
горожан по маршруту 
«б-р Рябикова (при 
следовании на ул. М. 
Конева) — Смоленское 
кладбище».

Людмила Измайлова
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В Сервисной компании «Колымская» знают, что, 
приближаясь к преклонным годам, люди так или 
иначе обращают внимание на естественный и не-
избежный конец всякого, пусть и долгого, жизнен-
ного пути. Одни томятся страхом, другие смиренно 
принимают такую перспективу. Однако каждый 
пробует представить сцену собственного ухода 
из жизни. Будет ли это прочувствованное проща-
ние с искренним сожалением, которое выразят кол-
леги и друзья? Или пройдет немноголюдное семей-
ное прощание? Как бы то ни было, дальше смутных 
картин образ будущего не продвигается.
Заведомая скоротечность жизни всегда побуж-

дала людей на всех континентах заблаговременно 
заботиться о подготовке к смерти. Так поступали 
и в России. Знатные люди, дворянство и купече-
ство возводили церкви, часовни, отделяли для 
строительства храмов свои личные земли, чтобы 
после смерти их души нашли упокоение в святых 
местах. Люди победнее собирали узелки с одеждой, 
тканью, хранили в сараях и на чердаках домовину 
и кресты.

Планировать похороны — 
цивилизованная практика.
Прижизненный (сервисный) договор — новая 

для России практика, пришедшая к нам из Ев-
ропы, где планирование похорон давно стало 
общепринятой нормой. Такой договор дает воз-
можность продумать проводы в последний путь 
заранее и не обременять родственников заботами 
вкупе с расходами по их организации, а также 
сберечь похоронные сбережения человека, за-
щититься от инфляции и уберечь своих близких 
от обмана со стороны нелегальных агентов и мо-
шенников. Такие прижизненные (сервисные) 
договоры предлагает заключить ООО «Сервисная 
компания «Колымская» в Иркутске, Шелехо-
ве, Ангарске, Братске и других городах Сибири 
и Дальнего Востока.
Зачем нужен прижизненный договор?
Большинство россиян не готовятся к смер-

ти. Когда она приходит, человек сталкивается 
с проблемой сжатых сроков (буквально два-три 
дня) и психологической неподготовленностью 
в связи с утратой близкого человека. Многие 
люди теряют деньги, время и нервы, доверяясь 
мошенникам, называющим себя ритуальными 
агентами. Избежать проблем можно при помо-
щи прижизненного договора. Если на имя умер-
шего человека есть договор, то при организации 
похорон не придется доплачивать, искать хоро-
шую ритуальную службу и продумывать детали 
проводов человека в последний путь. Сервисная 
компания «Колымская» выполнит свои обяза-
тельства и волеизъявление заказчика строго 
по договору.
Анализируя причины, которые побудили 

клиентов «Колымской» заключить сервисные 
прижизненные договоры, можно отметить, 
во-первых, стремление человека избавить 
близких от будущих хлопот. Как правило, при-
жизненный договор заключается, чтобы уход 
из жизни лица, его подписавшего, не лег тяж-
ким бременем на близких людей, не озаботил 
денежными и организационными проблемами. 
Чаще всего этим озадачиваются пожилые люди.
Во-вторых, многие иркутяне считают заклю-

чение при жизни договора с «Колымской» раци-
ональным решением — чтобы самим организо-
вать похороны и избавить своих родственников 
от организационных хлопот по проведению тра-
урных мероприятий.

В-третьих, конечно же, стремление сберечь 
денежные накопления от безудержной инфля-
ции (если расценки в ритуальной отрасли вы-
растут, клиент не должен будет компенсировать 
компании разницу между нынешней и прежней 
ценой на услуги и ритуальные товары).
И в-четвертых, стремление иметь гарантию 

на достойные проводы, соблюдая все обряды 
и правила.

Итак, что же такое прижизненный 
договор Сервисной компании 
«Колымская»?
Если коротко и немного утрированно, это до-

говор, ради которого мы проживаем жизнь. Это 
всеобъемлющий документ, в котором зафик-
сированы и в деталях описаны разнообразные 
аспекты организации прощания и погребения. 
Вариантов договора множество — в зависимости 
от пристрастий, жизненных ценностей, любви 
к искусству, вероисповедания… «Помни о смер-
ти, чтобы жизнь имела смысл» — крылатая фра-
за, которая известна во всем мире.
Подводя итоги, можно сказать, что суть при-

жизненного договора Сервисной компании «Ко-
лымская» в том, что человек не только заботится 
о себе, но и ограждает своих родных в трудную 
минуту от многих забот, для некоторых иногда 
неожиданных, к которым они бывают матери-
ально не подготовлены. Это удобно, если дети 
живут далеко. Люди решаются на заключение 
прижизненного договора, когда в живых уже нет 
ни одного родственника либо взаимоотношения 
с близкими почему-то испорчены настолько, что 
появляются сомнения в достойном проведении 
похорон.
Сервисный договор в «Колымской» — для тех, 

кто предусмотрительно заботится о будущем, 
оберегая себя и своих близких от финансовых 
потрясений.
И главное, согласно статистическим данным, 

жизнь тех людей, кто заключил прижизненный 
договор, в среднем на шесть-восемь лет продол-
жительнее, чем тех, кто оставил это дело на про-
извол судьбы. Главная причина — отсутствие 
душевного беспокойства, связанного с будущим 
печальным событием.

Заключите прижизненный договор 
в Сервисной компании «Колымская» 
и живите долго и счастливо!

Адреса офисов:
 9 Иркутск, ул. Карла Либкнехта, 245, 
тел. 24-69-91;

 9 ул. Гоголя, 80, тел. 54-64-10.
 9 Шелехов, 2-й квартал, д. 19а,  
тел. 4-00-50.

Антон Конев. Фото СК «Колымская»
На правах рекламы

Слова известной песни «Есть только миг 
между прошлым и будущим, именно он 
называется жизнь» очень часто застав-

ляют нас задуматься о том, что жизнь — это 
действительно миг и всем нам рано или позд-
но придется задуматься, как мы будем уходить 
из жизни и что нужно сделать для того, чтобы 
на краю вечности не доставлять своим род-
ным и близким хотя бы материальных хлопот.

МИГ МЕЖДУ ПРОШЛЫМ  
И БУДУЩИМ

Скоротечность жизни побуждает людей  
заблаговременно планировать скорбный день,  

чтобы избавить близких от хлопот

Согласно исследованиям, жизнь людей, за-
ключивших прижизненный (сервисный) дого-
вор на оказание ритуальных услуг, в среднем 
на шесть-восемь лет дольше, чем у тех, кто 
оставил все на произвол судьбы. Главная 
причина этого — отсутствие душевного бес-
покойства, связанного с будущим печальным 
событием
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА

Серьезные охранники 4-6-го 
разряда требуются. Своевре-
менная з/п, горячие обеды, 
душ, туалет. Т. 8-902-171-61-27.

Требуется: энергетик, руково-
дитель площадки, электрик, 
техник, охранник. Произ-
водство, майнинг. Ново - 
Ленинский район, конт. тел. 
89831686838.

 УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, 
шлак, отсев, земля. Вывоз 
мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-
98-76.

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет 
практической работы. Квали-
фицированная юридическая 
помощь. Т. 8-902-566-16-17.

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная 
Падь, Авторынок, Селивани-
ха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоуст-
ненский тракт, Ново-Ленино, 
предм. Рабочее и прилега-
ющие районы, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все 
варианты! Агентствам не бес-
покоить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Квартиру в любом районе 
города, на выгодных для вас 
условиях, за наличный расчет, 
куплю. Рассмотрю все пред-
ложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не бес-
покоить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные 
буддийские фигуры, тханки, 
иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 
075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

Сибэкспоцентр 
Выставка «Сибпродо-
вольствие» (16+)

 � С 26 по 29 апреля
Продукты питания по 
ценам от производи-
телей 
Дегустация новинок 
«РасКОЛБАС» – чем-
пионат по скоростно-
му поеданию сосисок 
Кулинарные мастер-
классы «Обед за 20 
минут» 
Товары для сада и дачи

Адрес: ул. Байкальская 253а. Тел. +7 (3952) 35-29-00.

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Сосиска. Кагу. Агу. Станин. Гавот. Виверра. Охра. Або. Рот. Сурик. Оптик. Арфа. Истома. Атас. Триумф. Икар. Ирак. Прах. Мимика. Паз. Филе. Азия. Паника. Ламарк. Нога. Вади. Регата. Апломб. Абазин. Раут. Пар. Риск. Баллас. Арахис. Иго. Укус. Хит. Стая. Катала.
По вертикали: Голик. Графа. Запах. Бари. Бисер. Гуппи. Арат. Строгач. Мрак. Бриз. Карт. Фазан. Ирис. Рана. Офис. Органист. Спас. Фиг. Окно. Такси. Автаркия. Хрипота. Аапа. Мармелад. Лубок. Фугас. Час. Икота. Имам. Лут. Навар. Риза. Белка. Гоби. Факир. Аул. Уток. Каяк. Масса.


